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L a actualidad consigue dar siempre giros inesperados a lo que ya es noticia. Este sema-
nario que tienes entre las manos, centrado este viernes en el cambio de rumbo de Puer-
tollano hacia el hidrógeno, lleva varias semanas gestándose. 

Isabel Rodríguez, que ha sujetado el timón de la localidad durante los dos últimos años, 
en momentos, además, muy complejos para el país y para un Puertollano que parece estar 

acostumbrado a las difi cultades, ha conseguido, en este tiempo, que grandes empresas miren hacia 
esta vieja cuenca minera y que vean en ella posibilidades renovadas de futuro que van concretán-
dose. Pero la realidad, como decía al comenzar, se muestra tozuda cuando trae un cambio de rumbo 
y a quien entrevistamos como alcaldesa es, desde el pasado lunes, ministra de Política Territorial y 
Portavoz del Gobierno de España. Ella misma, tras su cese como primera edil, ha hablado para Lanza 
como ministra sobre el futuro de la localidad, con un mensaje de perspectiva nacional que encaja con 
el llevado durante este tiempo por ella misma, con el respaldo de las instituciones de la provincia y 
la región.

Puertollano, que estrenó este jueves nuevo alcalde, Adolfo Muñiz, ya se mira a sí misma con otros 
ojos, pero también ocurre lo mismo con las miradas que llegan allí desde el exterior. Sabemos que 
aquello que no se conoce no se puede comprar, por lo que la labor realizada de divulgación de sus po-
sibilidades de diversifi cación y crecimiento entre las grandes empresas e industrias ya ha comenzado 
a dar sus frutos. Ahora esperamos que vaya fructifi cando con la creación de más empleo y riqueza.

Estoy segura de que Rodríguez, como ya dijo en un tuit el día del anuncio de su nuevo destino, repre-
senta la política que se realiza en los pueblos y que el interés por este territorio se mantendrá sólido, 
al tiempo que trabaja por reforzar la cohesión del país. Puertollano no pierde una alcaldesa sino que 
gana una ministra y eso cuenta muchísimo para el futuro de una ciudad que ya está en marcha para 
pelear por un horizonte distinto, como te contamos en nuestras páginas.

Pero también hemos hablado con otra ‘mujer de la semana’, al igual que nuestra protagonista ante-
rior. Es la portera ciudarrealeña de balonmano Mercedes Castellanos, la única representante de la 
provincia en los Juegos Olímpicos de Tokio en la selección española de balonmano femenino. Vive 
una temporada para recordar, en la que se ha llevado tres títulos junto al Club Balonmano Femenino 
Málaga Costa del Sol y la culmina en los Juegos Olímpicos. Un sueño. Reconoce que hablar de podio 
es mucho, tal vez, pero que va a jugar con la ilusión de alcanzarlo. Estoy segura de que este equipazo 
hará un gran papel en los Juegos.

Feliz lectura de verano.

Conchi Sánchez Hernández

Un horizonte prometedor 
para Puertollano

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Actualidad
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El cambio 
de rumbo de 
Puertollano

Texto: Graci Galán
 Fotos: J.Jurado

Isabel Rodríguez ha trabajado durante los dos últimos años, como alcal-

desa, en hacer posible la transformación energética de Puertollano po-

niendo sus grandes pilares económicos en el hidrógeno. Ahora, la recién 

nombrada ministra de Política Territorial recuerda a Lanza que “en el 

plano económico la estrategia de Puertollano estaba totalmente coaliga-

da, es consonante con la estrategia del Gobierno de España, que es una 

necesaria transformación económica y empresarial en una senda mu-

cho más sostenible, donde Puertollano tiene ya avances muy importan-

tes en el desarrollo de nuevas tecnologías, en economía circular, pero, 

sobre todo, en el tratamiento del vector energético del hidrógeno verde”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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Puertollano ha estado histórica-
mente vinculado a las energías 
del momento, desde que en el 
siglo XIX comenzara a conec-
tarse el futuro de esta localidad 
al emergente sector minero. La 
industria ha estado considera-
da por los habitantes de esta 
ciudad como un eje imprescin-
dible de desarrollo y de empleo. 

Tras la minería, y la caída de este importante sec-
tor económico en algunas poblaciones de la zona, 
llegó la petroquímica que hizo posible el resurgir, 
en mitad del siglo XX, de la ciudad de Puertollano. 
Esta nueva forma de energía hacía que el futuro de 
Puertollano siguiera adelante, al contrario de otras 
localidades, en las que la minería dejaba de tener 
presencia y no conocía el fulgor de otros sectores 
industriales. En el siglo XX era la energía de la pe-
troquímica la que hacía posible sobrevivir a Puer-
tollano, con más fuerza si cabe. 

Hace unos años el sector solar volvía a poner en 
el centro de las energías a Puertollano, pero el 
cambio de estas políticas energéticas hizo que las 
solares cayeran de forma radical y, con ella, las in-
dustrias que operaban a su alrededor. Puertollano 
volvía a revivir su pasado buscando una nueva for-
ma industrial para mantener lo que, durante mu-
chos años, ha sido una gran base económica para 
la ciudad: su fuerte y potente industria.

Ahora que la industria petroquímica tiene que vol-
ver a reinventarse, ante la descarbonización y la 
apuesta por un medioambiente más sostenible, 
en defi nitiva, un mundo mejor, Puertollano vuel-
ve a cambiar de rumbo y lo hace con el soplo que 
produce el hidrógeno y al calor de la hoja de ruta 
programada por el gobierno nacional, a la espera 
de las ayudas y subvenciones europeas para unos 
proyectos que ya están sobre la mesa, y que se pre-
sentan como el nuevo futuro energético para esta 
localidad. Puertollano como Hub del hidrógeno en 
el sur de Europa para poder remontar y activar la 
economía al lado de otra nueva forma de energía: la 
que le tiene que llevar hacia el futuro.

Además, la ubicación y el trabajo del Centro Nacio-
nal del Hidrógeno desde hace más de una década 
en la ciudad de Puertollano ha hecho que se ponga 
el foco en esta ciudad desde otros puntos nacio-
nales e internacionales. Puertollano no pasa inad-
vertido cuando la palabra hidrógeno se pronuncia, 
forma ya parte de su ADN.

Así, las investigaciones que se han estado desa-
rrollando en este centro de excelencia afi anza el 
futuro de Puertollano como centro importante del 
hidrógeno marcando ya líneas estratégicas y pro-
yectos precisos que, poco a poco, van viendo la luz 
en diferentes empresas y puntos geográfi cos.

Isabel Rodríguez, en su última entrevista como 
alcaldesa, -fue nombrada ministra de Política 
Territorial y Portavoz del Gobierno de España 
el pasado sábado- afi rma de manera contunden-
te que Puertollano “es la localización, en nuestro 
país, referencia en el desarrollo de conocimiento 
de la tecnología del hidrógeno verde, pero también 
de la puesta en marcha de los mayores proyectos a 
nivel europeo”. Así, dos proyectos –dentro del hi-
drógeno- se inyectan a la actual industria con tec-
nologías distintas, se trata de Repsol con Enagás a 

través de la fotoelectrocatálisis, y el más inminen-
te, que es el de Fertiberia junto con Iberdrola, que 
será a través de electrolizadores y que verá la luz a 
fi nales de este año.

En la ciudad de Puertollano convergen varias cua-
lidades que la ponen en el punto de mira del hi-
drógeno: por un lado el hecho de llevar ya más de 
una década de conocimiento a través del Centro 
Nacional del Hidrógeno, en segundo lugar la cir-

Una buena parte del 3,6% del 
conocimiento mundial sobre 
el hidrógeno está albergado en 
Puertollano

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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cunstancia de que el complejo industrial de Puer-
tollano es un gran consumidor de hidrógeno y, por 
lo tanto, a su alrededor se cuajan otros proyectos 
industriales, “necesitamos producir para consu-
mir y eso nos hace estar en un lugar preferencial 
para las grandes inversiones”, destaca la primer edil 
puertollanense con orgullo. 

La exalcaldesa considera que “Puertollano es el lu-
gar del sur de Europa más destacado en cuanto al 

desarrollo de la tecnología del hidrógeno verde y la 
implantación ya en fase industrial”, lo que sin duda 
es un aliciente para seguir trabajando en un futuro 
en esta línea.

Hace ya más de una década que la administración 
del Estado y la Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha apostaron por la ciudad de Puerto-
llano para ubicar en la misma el Centro Nacional 
del Hidrógeno y comenzar todas las investigacio-
nes posibles alrededor de este vector energético. 
El Ayuntamiento de Puertollano también ha mos-
trado, en diferentes ocasiones, su apoyo a la labor 
encomiable que realiza este centro de excelencia 
y lo ha hecho a través de la cesión de las instala-
ciones en las que en estos momentos trabajan, así 
como la cesión de varias naves para ampliar sus la-
boratorios de manera reciente. 

En esta apuesta por el hidrógeno desde el con-
sistorio puertollanense, Isabel Rodríguez hacía 
referencia a las declaraciones de la Asociación 
Española del Hidrógeno Verde manifestando que 
España ocupaba un lugar preferencial en el de-
sarrollo científi co de la tecnología del hidrógeno 
comportando un 3,6% del conocimiento mundial, 
“una buena parte de ese 3,6% está albergado en 
Puertollano”, ratifi ca. 

Y es que, el Ayuntamiento de Puertollano está dis-
puesto a facilitar todo lo que necesite a este Centro 
Nacional del Hidrógeno, pero también a todas esas 
empresas y proyectos que cuajan el Hub del Hidró-
geno en el que se ha convertido Puertollano con el 
ánimo de poder seguir creciendo. Estos proyectos 
son primordiales y fundamentales para la econo-
mía de la ciudad y por ello su apuesta y apoyo es 
innegable. 

Además, el Clúster del Hidrógeno en Castilla-La 
Mancha también se ubica en la ciudad de Puerto-
llano, del que ya forma parte ofi cialmente el Ayun-
tamiento de esta ciudad, “se congregan empresas 
de toda la región que tienen que ver con toda la 
cadena de valor en la que puede aplicarse la tecno-
logía del hidrógeno”, matizaba la primer edil puer-
tollanense.

El hidrógeno necesita también crear una red de 
distribución, en estos momentos en toda España 
son seis las hidrogeneras que existen dentro de 
esta red de repostaje de hidrógeno, por lo que la 
ciudad de Puertollano forma parte de la misma con 
una hidrogenera en el Centro Nacional del Hidró-
geno, una de las primeras. Pero, más importante 
aún, es que Puertollano no solo tiene esa primera 
hidrogenera, sino que además esta localidad pue-
de ser un buen distribuidor de hidrógeno verde a 
través de la red gasista, ya que será una de las re-
des en las que también se incorporará el hidrógeno 
verde. Una ventaja más para esta ciudad dentro de 
esta apuesta por este vector energético. Además, el 
futuro en el sector de vehículos pesados también 
pasa por el hidrógeno, por lo que la primer edil 
puertollanense aseveraba “queremos participar de 
estas hidrogeneras y tendremos noticias al respec-
to”, anunciaba.

Y es que, los proyectos industriales en torno al hi-
drógeno verde están esperando también las sub-
venciones europeas para llevar a cabo algunos de 
estos proyectos, hasta 1.500 millones de euros para 
esta tecnología, “yo creo que deben implementar-
se o dirigirse a aquellos proyectos que no surjan al 

El foro celebrado en 
Puertollano sobre el hidrógeno, 
que ponía en valor a la ciudad 
de Puertollano como el “Hub 
del hidrógeno verde” tendrá 
continuidad en el futuro

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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albur de estos fondos, sino que eran proyectos que 
ya estaban defi niéndose, todos los que tenemos en 
Puertollano venían trabajándose de manera previa 
a la convocatoria de estos fondos Next Generation, 
yo creo que estos fondos deben provocar una ge-
neración en su implantación o incluso le pueda dar 
mayor dimensión o magnitud a estos proyectos”, 
justifi caba.

Los proyectos que giran alrededor del hidrógeno 
son proyectos que aportan valor añadido al tratar-
se de empleos cualifi cados, altamente tecnológicos 
y en el ámbito industrial serían proyectos genera-
dores de empleo de calidad en cuanto a salarios 
y al perfi l de los empleados. Si bien no es posible 
cuantifi car cuántos empleos generarán por el mo-
mento, ya que las fases de construcción de dichos 
proyectos cuentan con mayor número de emplea-
dos y mano de obra, y muchos de ellos están aún 
por cerrar defi nitivamente una vez que se conoz-
can estas subvenciones.

Generación de empleos cualifi cados
Así pues, se trata de empleos cualifi cados que ne-
cesitan de formación adecuada y, por este motivo, 
el Centro Nacional del Hidrógeno mantiene con-

tactos con los centros de Formación Profesional 
de Puertollano. Una apuesta a la que se ha sumado 
el Ayuntamiento de Puertollano para dar un fuer-
te empujón a este tipo de grados formativos que 
pueden encontrar un empleo en esta formación 
académica.

El propio gobierno de España está planteando un 

desarrollo de la FP que desde Puertollano también 
se quiere aprovechar para incorporar este tipo de 
formación y que, además, cuenta con la implica-
ción de la Universidad en el desarrollo de esta tec-
nología que se investiga en Puertollano y de la que 
ha mostrado un gran interés por parte de la UCLM. 
Todo ello sumado a la apuesta de albergar la futu-
ra Agencia de Investigación e Innovación de Casti-
lla-La Mancha, junto con la Agencia de la Energía 
“genera una serie de conocimiento que estoy con-
vencida generará formación ligada a esta cuestión, 
lo que hacemos desde la administración regional y 
municipal es poner a disposición de todas las em-
presas que quieran invertir en Puertollano la facul-
tad de cualifi car a sus trabajadores con el apoyo de 
las administraciones”, aseveraba. 

Un foro con continuidad
El foro celebrado en Puertollano, durante el mes de 
mayo, sobre el hidrógeno, que ponía en valor a la 
ciudad de Puertollano como el “Hub del hidrógeno 
verde” tendrá continuidad en el futuro, de hecho 
el próximo año se baraja ya la posibilidad de cele-
brar una segunda edición en la que contará con la 
estrecha colaboración del gobierno de Castilla-La 
Mancha.

“Puertollano es la localización, 
en nuestro país, referencia en 
el desarrollo de conocimiento 
de la tecnología del hidrógeno 
verde, pero también de la 
puesta en marcha de los 
mayores proyectos a nivel 
europeo”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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Proyectos que siguen llegando al Ayuntamiento de 
Puertollano y que podrían tomar forma en un futu-
ro cercano, “hay más proyectos sobre la mesa, hay 
que cuajarlos, desarrollarlos y desde la administra-
ción municipal, junto con la regional, estamos in-
tentando agilizar los trámites, hay otros proyectos 
que no están tan relacionados con la tecnología del 
hidrógeno, pero sí a través de la economía circu-
lar”, como el caso de Preco, una planta de reciclaje 
químico con una inversión de 17 millones de euros 
y una creación de puestos de trabajo de 33 empleos 
y que recientemente ha sido declarado como pro-
yecto prioritario por el gobierno regional. Otros 
de los proyectos que ya están en construcción es 
el de ABP Solutions “Sandachs” con una inversión 
cercana a los 9 millones de euros y la creación de 
34 empleos y Life for Tyres, basado en la despo-

limerización de neumáticos con una inversión de 
28 millones de euros y comprometidos 38 empleos.
En fase avanzada también se encuentra la empre-
sa Nimo Ingeniería, es otro de los proyectos que 
apuestan por la ciudad de Puertollano y está rela-
cionado con el tratamiento de plásticos fi nalistas y 
grasas animales para generación de biocombusti-
ble con una inversión de 1,5 millones de euros y 32 
empleos. 

Apoyo del gobierno regional
Puertollano cuenta con el apoyo del gobierno re-
gional para sacar adelante sus proyectos relaciona-
dos con el hidrógeno. Los fondos europeos del pro-
grama Next Generation y la visión compartida en 
España, Europa y en el mundo sobre la importancia 
y relevancia del sector para avanzar en economías 

cada vez más sostenibles, suponen para Puertolla-
no una ventana de oportunidad en el desarrollo de 
nuevas inversiones relacionadas con tecnologías 
del hidrógeno, y un fuerte posicionamiento al con-
tar con el CNH2, un centro de investigación a la 
vanguardia del sector, sobre el que pilotar nuevos 
proyectos de colaboración público-privada, desta-
caba la Consejera de Economía, Empresas y Em-
pleo, Patricia Franco.

Así, la llegada de nuevos proyectos a la ciudad de 
la energía y de la industria relacionados con el hi-
drógeno, la constitución del clúster del hidrógeno 
y la nueva ley de proyectos prioritarios, que reduce 
y simplifi ca los trámites a la mitad, “nos permiti-
rá avanzar rápido y sumar y concentrar esfuerzos 
para coger una posición de fuerza en el tablero del 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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juego”, concretó Franco.

Apuesta por las fotovoltaicas
Puertollano no solo apuesta por el hidrógeno ver-
de, también lo ha hecho ya -desde hace un tiempo- 
por la implantación de plantas fotovoltaicas como 
energía limpia. Precisamente el hecho de tener 
instalada en la ciudad de Puertollano una buena in-
yección de energía limpia hace más atractivo para 
los inversores la ubicación de nuevos proyectos re-
lacionados con el hidrógeno verde y conseguir que 
ese coste de producción de hidrógeno verde sea 
más competitivo.

En estos momentos se está trabajando con doce 
proyectos relacionados con las plantas fotovol-
taicas. Proyectos que ya están en construcción 

como el de la planta fotovoltaica de Iberdrola de 
100 MW para la producción de hidrógeno verde, 
con una inversión de 100 millones de euros y la 
creación de unos trescientos empleos durante 
esta construcción; Progressum también ha obte-
nido recientemente su licencia de obra para ini-
ciar la construcción de esta planta fotovoltaica 
con dos parques solares de 64 MW, una inversión 
de más de 30 millones de euros y la creación de 
unos 160 empleos durante su construcción. Cox 
Energy es otra de las plantas fotovoltaicas en los 
alrededores de Puertollano con una inversión de 
1,2 millones de euros y Diverxia  con una poten-
cia de casi 50 MW, una inversión de 24 millones 
de euros y 120 empleos a generar una vez tenga 
autorizada la licencia de obras para comenzar con 
estos trabajos.

Existen otros proyectos de fotovoltaicas que 
próximamente comenzarán a construirse, aún a 
falta de algún trámite por concluir. Es el caso de la 
planta fotovoltaica para el autoconsumo de Biolla-
no I que ya ha proyectado Ence, la planta que pla-
nea Magtel o las que tiene en proyecto RIC Energy, 
estas últimas a construir en Almodóvar del Campo 
pero con punto de evacuación en Puertollano. Por 
su parte, Enel también se ha sumado a la apues-
ta fotovoltaica en la zona con tres parques sola-
res “Rocinante”, “Estrella solar” y “Encina al sol”, 
en total serán 175MW de potencia, una inversión 
de casi 100 millones de euros y la generación de 
empleo de 450 puestos. Solaria Hinojosas también 
ha proyectado su planta fotovoltaica con una po-
tencia de 50MW y una inversión de 2,7 millones 
de euros.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.
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ACTUALIDAD

Las empresas apuestan 
por Puertollano 

y son parte de su futuro
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ACTUALIDAD

Varias son las empresas que apuestan por la ciu-
dad de Puertollano para desarrollar e implantar sus 
proyectos de hidrógeno, Repsol, Fertiberia, Iberdro-
la, Enagás o RIC Energy son algunas de estas empre-
sas que han visto que su futuro está en esta ciudad y 
que representan el horizonte de su industria

Texto: Graci Galán
 Fotos: J.Jurado

Hablar de hidrógeno es hablar ya 
de algunas empresas que tienen 
tradición en la ciudad de Puer-
tollano y que, en sus nuevos 
proyectos de negocio, también 
incluyen a esta localidad. Así, 
Repsol pondrá en marcha en su 
complejo industrial de Puerto-

llano el escalado de una tecnología innovadora que 
desarrollan junto con Enagás, la fotoelectrocatálisis 
–consistente en utilizar directamente la energía solar 
para producir hidrógeno sin pasar por la electricidad 
aumentando la efi ciencia del proceso-, y que en el 
año 2023 se llevará a cabo en Puertollano. Con este 
proceso novedoso se convierte la luz solar directa-
mente en hidrógeno sin pasar por la electricidad por 
lo que se incrementa signifi cativamente la efi ciencia 
de este proceso, hasta un 50% más aproximadamen-
te, para la misma cantidad de energía puedes tener 
más hidrógeno.

Además, otro de los proyectos que Repsol tiene en 
cartera para Puertollano es la producción de hidró-
geno a partir de residuos de biogás. Tomás Malango, 
director de hidrógeno en Repsol, explicaba que en 
este segundo proyecto están trabajando con agen-
tes de la zona para poder desarrollar este proyecto. 

Ambos supondrán una inversión de 150 millones de 
euros.

“Si esta instalación es un éxito el objetivo es que se 
quede como una instalación productora de hidróge-
no renovable a disposición de su industria en Puerto-
llano”. El inicio de este nuevo proyecto será a fi nales 
de 2022 para que en el año 2023 se pueda realizar el 
escalado industrial que tiene más que ver con cues-
tiones económicas que técnicas, que ya se han reali-
zado en el laboratorio y que funcionan correctamen-
te, “habrá que ver cómo esa tecnología a escala piloto 
la vamos creciendo de tamaño para llegar a escala 
industrial”.

Malango afi rma que Repsol se sube a la tecnología 
del hidrógeno porque “creemos que la transición 
energética está basada en dos pilares, la renovable 
que hicimos una apuesta importante por ella, somos 
la cuarta compañía de suministro de electricidad en 
España con renovables, pero por otro lado creemos 
que la descarbonización para completarla hace falta 
también molécula renovable, pasaremos por el hidró-
geno y servirá para dar uso directo y para usos indus-
triales o de transportes, sectores difíciles de abatir 
en los que la electrifi cación no es una opción viable 
y tendremos alternativa, el hidrógeno nos permite 
construir esa plataforma alternativa.

La importancia del entramado 
gasista de Enagás
Enagás trabaja con Repsol en este proyecto. Esta 
empresa gestiona infraestructura “vehiculan mayo-
ritariamente gas natural y entendemos que a futuro 
vehicularán otras energías renovables como puede 
ser biometano e hidrógeno”. Antonio Martínez, Chief 
Transformation & Green Hydrogen Offi cer de Ena-
gás, justifi caba que el transporte y la distribución del 
hidrógeno dependen de las distancias para ver en qué 
forma se puede transportar y “las infraestructuras de 
Enagás se podrán aprovechar para transportar ese 
hidrógeno y parte se complementará con infraes-
tructuras nuevas”. Contribuir a que el hidrógeno sea 
lo más competitivo posible se hará posible gracias a 
las infraestructuras ya existentes en esta empresa.

Las políticas deben marcar los objetivos fi nales y de-
ben ser las empresas que, junto con la universidad y 
los centros de investigación, encuentren cuál es el 
mejor camino para llegar a ese punto, siempre apos-
tando por tecnología propia “que nos ayude a anclar 
parte de esa cadena de valor con tecnología española 
y genere puestos de trabajo en España” y añadía “te-
nemos la suerte en esta región de tener todos los in-
gredientes necesarios para aprovechar esa ubicación 
única que tenemos para generar energía renovable 
eléctrica lo más barata posible, que contribuirá a que 
el hidrógeno renovable en España y en Puertollano va 
a ser mucho más competitivo antes que en cualquier 
región de Europa y como país tenemos que ser capa-
ces de aprovechar esa ventaja competitiva”.

La apuesta de Iberdrola por Puertollano
Millán García-Tola, director de hidrógeno de Iber-
drola, explicaba que Iberdrola ha hecho una buena 
apuesta por el hidrógeno verde en Puertollano, “está 
en marcha la planta y va a empezar a producir hidró-
geno este año para Fertiberia”. El proyecto, aseguran, 
sigue los plazos previstos y estará fi nalizado este año, 
“es una de las primeras apuestas que se hacen en Eu-
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ropa y la más grande hasta la fecha, hay sectores que 
son difícilmente electrifi cables, si queremos conseguir 
el objetivo de descarbonizar la industria en 2050 hay 
algunos sectores que no se pueden electrifi car, uno de 
ellos es el que consume hidrógeno gris para sus pro-
cesos, Fertiberia es uno de estos ejemplos”. A través de 
este proyecto Iberdrola consigue que Fertiberia descar-
te el hidrógeno gris para su utilización y apueste por el 
hidrógeno verde y así no haya contaminantes, libre de 
emisiones y se consiga el objetivo de descarbonización.

La planta fotovoltaica que está construyendo Iber-
drola es de última generación, con paneles bifaciales 
y con una batería que da soporte a la planta de hidró-
geno y está situada en las proximidades de esta plan-
ta. “El hidrógeno lo producimos cercano a Fertiberia, 
pensamos que la forma más efi ciente es utilizando las 
líneas eléctricas para transmitir energía y produciendo 
el hidrógeno pegados al usuario fi nal”, justifi caba Millán 
García-Tola. Este proyecto en Puertollano será 20 me-
gavatios y abastecerá la demanda de Fertiberia, con una 
inversión de más de cien millones de euros. En el año 
2025 hay una segunda fase de 200 megavatios para po-
der dar servicio a todas las necesidades de esta planta 
de Fertiberia en Puertollano con una inversión de alre-
dedor de 500 millones de euros.

El valor diferencial del amoniaco verde
Fertiberia es la responsable de la utilización del 25% del 
hidrógeno gris en España, por este motivo esta apuesta 
para avanzar en la descarbonización de la industria es 
un buen camino que ahora abre junto con Iberdrola.

David Herrero, director industrial de Fertiberia, indica-
ba que la apuesta de esta empresa por el hidrógeno ver-
de pasa por considerarla como una gran oportunidad 
dentro de una estrategia que fue lanzada hace años y 
que se ha visto reforzada e impulsada por el nuevo ac-
cionista que ha llegado a esta empresa, Triton Partners. 

De la mano de Iberdrola Fertiberia descarbonizará sus 
procesos productivos para desarrollar productos y fer-
tilizantes cada vez más efi cientes y sostenibles y que 
permitan al agricultor maximizar su valor y la captura 
propia de CO2 y, por otro lado, fabricarlos de manera 
sostenible sin la emisión de CO2 para así ser parte del 
desafío que tenemos de cambio climático. Esta empresa 
produce hasta 600.000 toneladas de amoniaco al año. 
El uso de gas natural para la producción del mismo hace 
que las emisiones de CO2 sean importantes por lo que la 
alianza con Iberdrola hace que exista un gran desafío en 
esta empresa, “producimos el 25% de todo el hidróge-
no que es consumido en España y por lo tanto estamos 
ante una excelente oportunidad en esta descarboniza-
ción gradual en la producción de amoniaco”, será la ma-
yor instalación en servicio en Europa hasta fi nal de año.

El proyecto de Fertiberia comenzará a fi nales de este 
año y prevé aumentar capacidades hasta el año 2027 
junto con este socio. El conjunto de esta inversión está 
en 1.800 millones de euros, “esta es la apuesta de Ferti-
beria y este es nuestro esfuerzo porque no concebimos 
un futuro donde nuestros productos no sean verdes, 

Repsol ha apostado por la 
fotoelectrocatálisis para adentrarse 
en el negocio del hidrógeno verde con 
una inversión que hará de la mano de 
otra gran empresa como es Enagás
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para el agricultor, verde para las comunidades donde 
operamos y llevar a cabo una descarbonización, este es 
un desafío pero también una gran oportunidad”, des-
tacaba Herrero. Con una capacidad fi nal de electrolisis 
de hasta 800 megavatios se habrá permitido reducir las 
emisiones de gases invernadero en Fertiberia en más de 
un 70%, “es un proyecto estratégico para Fertiberia”.

La parcela donde se construirán los electrolizadores en 
Fertiberia ya está a punto para poder tener a principios 
de años “las primeras gotas de hidrógeno y amoniaco 
verde ya saliendo por nuestra factoría”. En un princi-
pio la producción de amoniaco verde será entre el 4 y 
10% para que en el año 2025 se incremente este tanto 
por ciento. “Si transportamos amoniaco que se pueda 
almacenar y transportar en condiciones mucho más 
favorables que el hidrógeno, es por ello que creemos 
que el amoniaco puede jugar un papel facilitador en el 
desarrollo de esa economía del hidrógeno, ser almace-
namiento de energía verde y ser utilizado como com-
bustible, en 2025 va a haber en el mercado barcos que 
utilicen motores que pueden consumir amoniaco como 
combustible”, explicaba David Herrero.

La apuesta de Fertiberia pasa por “desarrollar fertilizan-
tes cada vez más sostenibles, más especiales, más adap-
tados a las necesidades de cada cultivo y cada suelo y se 
minimice el impacto en el medioambiente a la vez que se 
maximiza la producción de masa vegetal y por lo tanto 
la captura de CO2, pero además queremos dar un salto 
cualitativo y producir esos fertilizantes de manera más 
sostenible, sin emisión de CO2”, destacaba Herrero.

No obstante, a principios de septiembre tendrá lugar 
una gran parada en Fertiberia con una inversión de 
16 millones de euros para mejoras medioambientales, 
“estamos totalmente comprometidos en ir adaptando 
nuestras agendas”.

La apuesta de RIC Energy 
por esta localización 
RIC Energy es otra de las empresas que apostará por la 
ciudad de Puertollano, José Luis Moya, con una planta 
de hidrógeno que está suministrada por electricidad 
con energía renovable desde dos plantas solares, una de 
ellas de 250 megavatios y otra eólica de 75 megavatios.
Las conversaciones que han mantenido para apostar 
por la ciudad les lleva a ubicarse en La Nava donde con-
sideran que el talento y la actividad industrial de Puer-
tollano, así como el Centro Nacional del Hidrógeno, ha-
cen que sea una ciudad especialmente atractiva, además 
de su ubicación geográfi ca con infraestructuras a nivel 
de gas y comunicaciones. RIC Energy ya cuenta con 
dos proyectos de energía solar en el Valle del Ojailén en 
Brazatortas por lo que su apuesta por esta comarca es 
veloz.

“Es un proyecto muy potente que en su conjunto serían 
unos 320 millones de euros, estamos en fase preliminar 
y de precisar la construcción, si bien en la fase cons-
tructiva estaríamos hablando de un total de 500 traba-
jadores y en la operación serían unos 100 ó 120 empleos”, 
explicaba Moya.

Fertiberia, junto con Iberdrola, 
pondrán en marcha este año su 
proyecto de hidrógeno verde para 
abastecer la planta de amoniaco de la 
empresa de fertilizantes
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Desde el pasado año 2020 hay una serie de empre-
sas que se han ido sumando al Clúster del Hidróge-
no de Castilla-La Mancha que está ubicado y traba-
ja desde el Centro Nacional del Hidrógeno.  En este 
Clúster se han incorporado hasta más de una vein-
te de empresas que hacen su particular apuesta 
por el hidrógeno en toda su cadena de valor. Ade-
más de Iberdrola, Fertiberia y Repsol, la UCLM o 
el propio Centro Nacional del Hidrógeno son otras 
las entidades que se han sumado a esta apuesta

Texto: Graci Galán
 Fotos: J.Jurado

El Centro Nacional del Hidrógeno ha 
sido la cuna que acoge ese Clúster 
del Hidrógeno en Castilla-La Man-
cha cuya misión reside en poner en 
contacto el tejido empresarial que 
quiere innovar y desarrollar su ne-
gocio en ese campo y juntarlo con 
el conocimiento, que en este caso 

genera este centro, y orientar así la actividad em-
presarial de nuestro entorno geográfi co  para de-
sarrollar toda la cadena de valor de la tecnología 
del hidrógeno: desde fabricantes de componentes, 
usuarios y otras empresas que quieren entrar en 
este sector y no saben cómo reorientar la actividad, 
pasando por otras empresas que tienen un poten-
cial y no saben cómo aplicarlo. Al fi nal se establece 
una cadena de eslabones y cooperación en la que 
las empresas ponen en marcha su conocimiento, lo 
aplican a la tecnología, pero además cuentan con un 
retorno e impacto comercial que forma parte de sus 
negocios.

Un Clúster que comenzó con nueve empresas fun-
dadoras –Iberdrola, Tecnove, Zirtando Innovación, 
FM Logistic, Adix, Cojali, Hi Real State, Grupo Cobra 
junto con el CNH2 y el ITECAM- y que en estos mo-
mentos ya alcanza una veintena de miembros por lo 
que está teniendo un efecto llamada a otras empre-
sas que en un principio no se consideraban que te-
nían interés por este sector, pero han visto que hay 
otras formas de orientar y redirigir sus negocios y 
se han ido sumando a este primer Clúster en Casti-
lla-La Mancha.

En el Centro Nacional del Hidrógeno están trabajan-
do en estos momentos en numerosos proyectos, “en 
su actividad está en lo más alto”, resaltaba Miguel 

Ángel Fernández, gerente del CNH2, quien explicaba 
que uno de estos proyectos está fi nanciado con 2,5 
millones de euros, y en él participan nueve entidades 
y empresas de España y Portugal. Un proyecto que 
va orientado al hidrógeno como aprovechamiento 
energético como es la geotermia, aplicado a climati-
zación, con un desarrollo de uso y muy técnico para 
que en futuros edifi cios que se construyan, así como 
edifi cios públicos, se incluya ya el hidrógeno como 
una tecnología de base. Un hecho que está compro-
bado puede suponer un ahorro energético y econó-
mico y va a propiciar un funcionamiento mucho más 
limpio de la edifi cación en sí. Parte de este proyecto 
se desarrolla en el CNH2 de Puertollano y otra parte 
del mismo se desarrollará en un hospital de Málaga 
para tener una aplicación totalmente real. 

Además, el CNH2 forma parte de un consorcio con 
más de treinta participantes para entrar en el pro-
yecto GreenIsland, en la isla de Mallorca, que plantea 
una cifra de 30 millones de euros. En este proyecto 
“se pretende establecer una aplicación práctica en 
la isla de Mallorca para ver todo lo que tenemos no-

sotros aquí a nivel semi-industrial, que haya genera-
ción de hidrógeno, canalización y usuarios fi nales a 
una escala totalmente real para que la isla a partir de 
2030 tenga un nivel de impacto cero en emisión de 
CO2”, subrayaba Miguel Ángel Fernández. 

Son solo algunos de los proyectos en los que en es-
tos momentos trabaja el Centro Nacional del Hidró-
geno, muchos de ellos con carácter confi dencial, y 
que le pone en el futuro de este vector energético, 
pero junto al CNH2 forman parte de este Clúster 
otras muchas empresas y entidades.

Así, FM Logistic es una de las empresas que forman 
parte de este Clúster y está fuertemente compro-
metida con la sostenibilidad. De hecho, desde 2014 
tienen un almacén en Francia (Neuville au Bois), con 
cuarenta carretillas de hidrógeno y distribuyen con 
camiones de hidrógeno en China desde 2019.

En España es la primera empresa logística en tener 
una hidrogenera para uso particular en un almacén 
alimentada con energía de paneles fotovoltaicos, en 
el propio almacén en Illescas, una instalación que 
estará operativa este mismo año. Así pues, desde FM 
Logistic afi rman que “la hidrogenera alimentará ca-
rretillas de hidrógeno que estamos transformando 
así como una furgoneta que también estamos trans-
formando”.

Además del proyecto del almacén de Illescas, esta 
empresa está desarrollando dentro del consorcio 
del proyecto ShineFleet, que ha sido elegido por el 
CDTI  como proyecto de la misión de I+D “Movilidad 
sostenible e inteligente”, una cabeza tractora que 
combinará la tracción mediante pila de hidrógeno 
con la conducción asistida para la realización de 
maniobras.

Por último, FM Logistic lidera el proyecto que acaba 
de ganar el concurso Reinventing Cities de Madrid 
en el que está proyectando una instalación logística 
urbana en La Atalayuela con 35.000 metros cuadra-
dos en dos solares y en el que se ha proyectado una 
hidrogenera de hidrógeno verde abierta al público.

Comunitelia es otra de las empresas que forman 
parte del Clúster del hidrógeno en Puertollano, y 
aunque originariamente comenzó como empresa 
de redes y telecomunicaciones, trabajan también a 
empresas y ayuntamientos en toda Catilla-La Man-
cha. 

Cooperar y colaborar: 
claves del clúster 

del hidrógeno

El Clúster establece una cadena 

de eslabones y cooperación 

en la que las empresas ponen 

en marcha su conocimiento, 

lo aplican a la tecnología, pero 

además cuentan con un retorno 

e impacto comercial que forma 

parte de sus negocios
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Hace más de un año Comunitelia puso en marcha 
un área de desarrollo de Software y Hardware para 
desarrollar plataformas IoT, estas plataformas inter-
conectan todos los dispositivos de un Ayuntamien-
to, de una empresa, de una planta y lo miden todo, 
explican desde esta empresa. “Sirven para gestionar 
y monitorizar cualquier infraestructura”.

Además, comenzarán un centro de investigación 
y este centro está centrado en el desarrollo para 
la transición Ecológica, la Transición Energética y 
la Digitalización, con diferentes convenios con la 
Universidad, Ingenierías y otras entidades, Itecam, 
Centros de Innovación etc. 

Su objetivo es colaborar estrechamente con este 
Clúster para aportar soluciones tecnológicas y ha-
cer proyectos con todas o diferentes entidades que 
forman parte del mismo. “Sabemos que esto es un 
proyecto de largo plazo y queremos subirnos a la in-
vestigación y al desarrollo del hidrógeno”.

El grupo corporativo Arrate forma parte de este 
Clúster del hidrógeno y para ellos es una prioridad 
el desarrollo de proyectos y actividades que impul-
sen la transición energética, ya que este sector es el 
de su actividad natural, explican.

“El Clúster de Hidrógeno formado en la órbita del 
CNH2 de Puertollano es una fantástica iniciativa del 

sector en la que Arrate puede contribuir signifi cati-
vamente por su experiencia y trabajo. Creemos fi r-
memente que el desarrollo de I+D+I de la tecnología 
del hidrogeno verde es clave en los procesos de des-
carbonización y en el cumplimiento de los objetivos 
medioambientales en el medio y largo plazo, y es 
sin duda una apuesta muy seria del sector. Por todo 
ello, Arrate está ampliamente comprometido con el 
desarrollo de esta tecnología en todos sus proyec-
tos” y no ha dejado escapar la oportunidad de perte-
necer a este Clúster del hidrógeno.

Además, CT Ingenieros es otra de las empresas que 
desde este pasado mes de enero se ha visto inmer-
sa en proyectos relacionados con el hidrógeno. Esta 
empresa está trabajando directamente junto con 
Iberdrola en el diseño de su futura planta de hidró-
geno verde en Puertollano. 

En CT Ingenieros son conscientes que “queremos 
pertenecer al grupo de trabajo para desarrollar esta 
tecnología en Castilla-La Mancha y pertenecer al 
grupo te facilita el desarrollo de la misma”.

Así pues, mantiene colaboraciones con el Centro 
Nacional del Hidrógeno de Puertollano para poder 
llegar “cada vez más y poder contactar con futuros 
clientes” que están siendo muchos desde que ini-
ciaron esta primera colaboración con Iberdrola, “ha 
sido un trampolín de negocio”, recalcan desde esta 

empresa.

CT Ingenieros, que ya cuenta con una ofi cina en 
Puertollano, donde ofrece múltiples paquetes de 
servicios de ingeniería en plantas industriales desde 
hace casi una década, aporta un equipo multidisci-
plinar, centralizado en la ofi cina de CT en la locali-
dad y que contará con el apoyo del resto de Áreas de 
Plantas Industriales de la empresa, situadas en otras 
localizaciones en España.

Cojali es otra de las empresas que forman parte del 
Clúster del hidrógeno y lo han hecho, además, como 
socio fundador porque considera el hidrógeno una 
de las principales alternativas a los combustibles fó-
siles.
El hidrógeno y el desarrollo de las pilas de combus-
tible permiten tener soluciones competitivas y lim-
pias para el vehículo industrial. Así pues, todos los 
productos que diseña y fabrica Cojali y los servicios 
que ofrecen tienen como núcleo central el vehículo 
industrial y por tanto desde Cojali investigan y desa-
rrollan la tecnología que se implantará en este seg-
mento en un futuro próximo. 

El proyecto en el que están trabajando desde Cojali 
es, en estos momentos, estudiar y analizar los siste-
mas de control electrónico y de diagnóstico necesa-
rios para implementar esta tecnología en vehículos 
industriales. El desarrollo de esta tecnología va a ir 
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acompañada, según explicaba Fernando Iniesta, del 
vehículo “conectado” conde la información de uso y 
estado del vehículo pueda ser consumida en tiempo 
real en diferentes plataformas software. “Esto per-
mitirá establecer modelos más efi cientes de la ges-
tión de los recursos en el mundo del transporte y 
logista, donde los vehículos industriales juegan un 
papel fundamental. A su vez, Cojali está evaluando la 
posibilidad de producir hidrógeno verde con el uso 
de la planta fotovoltaica de la que dispone, anuncian 
desde esta empresa.

Tecnove también pertenece a este Clúster del hi-
drógeno de Castilla-La Mancha interesado en fo-
mentar e impulsar el desarrollo tecnológico e in-
dustrial de las tecnologías del hidrógeno, “porque 
estamos convencidos de que su impacto positivo se 
va a revertir tanto en la economía como en la socie-
dad de nuestra región y de todo el país”.

Así pues, pasar a formar parte de este clúster da 
la oportunidad a esta empresa de participar en la 
construcción de un entorno favorable para el desa-
rrollo del hidrógeno, impulsando la transformación 
económica y la creación de tejido industrial tecno-
lógico, productivo y sostenible.

En estos momentos Tecnove trabaja en dos pro-
yectos relacionados con el hidrógeno y fi nancia-
dos parcialmente por el CDTI y Fondos FEDER. El 
primero de ellos es H2 Login que se trata de un 
proyecto consorciado para un modelo tecnológico 
para transporte logístico sin emisiones. En el con-
sorcio están dos empresas que pertenecen a este 
clúster: FM Logistic y la propia Tecnove y cuen-
tan con los centros tecnológicos como el CNH2 e 
ITENE (Centro Tecnológico Especialista en I+D+i 
en envase y embalaje, logística, transporte y mo-
vilidad).

El segundo proyecto es Biomotion, un modelo de 
movilidad individual universal cero emisiones li-
derado por Tecnove, trabajando con los centros 
tecnológicos CNH2, CIS-Madeira (Centro de In-
novación e Servizos Tecnolóxicos da Madeira de 
Galicia) y AIMPLAST (Instituto Tecnológico del 
Plástico).

Framatone es una empresa que forma parte tam-
bién de otros Clúster del país como el de Canta-
bria, Asturias, Valencia o Cataluña y que se ha uni-
do también al de Castilla-La Mancha, por lo que 
conoce bien el interés que supone formar parte 
de este Clúster y conocer y entrar en contacto 
con otras empresas que trabajan en la misma lí-
nea.

Vicente Soler, desde Framatone, explicaba que en 
estos momentos no trabajan en proyectos concre-
tos en esta región. Forman parte del ámbito nuclear 
y esta empresa cuenta con fi liales en 22 países, una 
de ellas en España. “Nosotros somos tecnólogos, so-
mos fabricantes  de equipos, somos fabricantes de 
combustible nuclear y damos servicio a los reacto-
res nucleares”, afi rma Soler.

Así, en Alemania cuentan con una de estas empre-
sas que se dedica al desarrollo tecnológico y de 
proyectos dentro del hidrógeno –almacenamien-
to, producción y suministro- y por otro lado en el 
ámbito de almacenamiento energético –baterías, 
almacenamiento en formato hidrógeno, portado-
res orgánicos de hidrógeno-. Desde Framatone 
han desarrollado tecnología con electrolizadores 

Un Clúster que comenzó con nueve empresas y que en estos 

momentos ya alcanza una veintena de miembros por lo que 

está teniendo un efecto llamada a otras empresas
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propios y dentro del sistema de instrumentación 
y control.

Vicente Soler hacía referencia a proyectos en tres 
áreas -Francia, Alemania, Sudáfrica y otros países 
de Europa- enfocados en la producción, almace-
namiento y suministro de hidrógeno enfocado a 
los transportes y a la movilidad, proyectos todos 
ellos dentro del sector industrial. Además, dentro 
del almacenamiento energético también trabaja 

en las baterías ion-litio nuevas y de segunda vida, 
así como portadores orgánicos y, en tercer lugar, 
la integración de tecnología y sistemas.
En el mercado español Framatone tiene dos enfo-
ques, por un lado proveedores porque cubren todas 
las etapas de un proyecto desde la ingeniería de de-
talles, la construcción, gestión del proyecto y puesta 
en marcha y mantenimiento, conocido como pro-
yectos llave en mano. “Dentro de lo que es la cadena 
de valor la cubrimos entera, solo no hacemos dos 
cosas, la operación y no somos inversores”, justifi ca-
ba Soler. Y por un segundo lado, ser impulsores de 
proyectos para diferentes empresas y organismos 
públicos tratando de ayudar a generar consorcio.

Cade es otra de las empresas que han decidido for-
mar parte del Clúster del Hidrógeno en Castilla-La 
Mancha, se trata de una compañía de ingeniería, 
consultoría y tecnología fundada en 2003, con ofi -
cinas en Albacete y Madrid. La compañía desarrolla 
sus actividades en el ámbito energético (convencio-
nal y renovable) e industrial principalmente a nivel 
internacional. 

Cade desarrolla actividades de ingeniería y consul-
toría aplicada a la producción, separación y almace-
namiento a alta presión del hidrógeno como vector 
de almacenamiento energético, su integración con 
generación renovable y en procesos industriales. 
Además, trabaja con la tecnología y Know-How en 
producción, separación y almacenamiento a alta 
presión de gases renovables -hidrógeno, metano y 
dióxido de carbono-, basada en gasifi cación en agua 
supercrítica, con aplicación a biomasas acuosas re-
siduales o cultivadas (algas) e integrable como alma-
cenamiento energético para generación renovable 
(power to gas).

En estos momentos Cade cuenta con una plantilla 
aproximada de 60 personas y desarrolla actividades 
propias de I+D+i desde 2010, fundamentalmente en 
las áreas de valorización de biomasas húmedas para 
obtención de gases renovables (H2, CH4, CO2) me-
diante gasifi cación en agua supercrítica, y en tecno-
logías de almacenamiento térmico basada en mate-
riales sólidos, entre otros desarrollos. Cade cuenta 
con la certifi cación ISO 166000 para la gestión de 
actividades de I+D+i. La compañía ha desarrollado y 
desarrolla proyectos de I+D+i bajo diferentes líneas 
de fi nanciación pública nacional y europea (Hori-
zonte Pyme, SolarEraNet, FastTracktoInnovation, 
entre otras).

Ubicada en el Parque Científi co y Tecnológico de 
CLM en Albacete, Cade cuenta con acuerdos de co-
laboración con la Universidad de Castilla la Mancha 
para la inmersión de alumnos y recién titulados en 
el ámbito de la ingeniería mecánica, química, robó-
tica y automatización. Igualmente colabora de ma-
nera habitual en el desarrollo de proyectos con enti-
dades regionales como el propio PCTCLM, ITECAM 
o la UCLM, entre otros. A nivel de sectores, Cade 
cuenta con desarrollos tecnológicos en torno a la 
generación renovable y valorización energética con 
clara aplicación a sectores económicos tradiciona-
les propios de la región como el ganadero o agroali-
mentario, entre otros.

Así, el objetivo de Cade en relación a su participación 
en el Clúster del Hidrógeno de CLM es fomentar y 
participar el desarrollo de proyectos industriales 
alrededor del vector hidrógeno, involucrando y po-
tenciando el tejido industrial castellano manchego, 
poniendo en valor la excelente situación estratégica 

de la región, en relación al desarrollo e implemen-
tación de nuevas tecnologías de descarbonización y  
generación energética de origen renovable.

Administraciones como el gobierno regional o el 
Ayuntamiento de Puertollano a nivel local también 
participan en el Clúster del Hidrógeno. Así, ITE-
CAM es un centro tecnológico industrial que lleva 
a cabo su labor con el fi n de apoyar a la industria de 
Castilla-La Mancha en sus procesos de innovación 
y mejora de competitividad, a través de aplicación 
de tecnologías y conocimiento en los productos y 
procesos de las mismas.

ITECAM es una asociación de más de 250 empresas 
de la región y su papel en este importante Clúster 
del Hidrógeno es el de dar representatividad a estas 
empresas en el mismo, además de trabajar en favor 
de que las tecnologías que hacen posible toda la ca-
dena de valor del hidrógeno puedan ser abordadas 
por estas.

Como entidad fundadora de este Clúster cuenta 
con un papel importante de apoyo al mismo en el 
despliegue de sus servicios y en ayudar a conectar 
con el tejido industrial de la región. Además, como 
cualquier socio, participa en las diversas actividades 
e iniciativas que se impulsen y que puedan ser de in-
terés en la región. Pero, sobre todo, intentan ayudar 
a que las empresas desarrollen proyectos de I+D+i 
relacionados con el impulso del hidrógeno, tanto 
para producirlo como para su uso.

En este sentido, y por el momento, el clúster está 
iniciando su actividad en este ámbito y aunque no 
hay proyectos concretos aún en marcha sí que rea-
liza actividades y proyectos relacionadas con el hi-
drógeno y las energías renovables. De este modo, 
han llevado a cabo junto al CNH2 y un consorcio 
nacional de empresas y entidades de I+D+i, el pro-
yecto ENHIGMA “Optimización y mejora de cEldas 
de electrólisis PEM para produccióN de HIdróGeno 
mediante siMulación y experimentAción”, fi nalizado 
a principios de 2021. 

El Ayuntamiento de Puertollano ha entrado, re-
cientemente, en este Clúster y lo ha hecho para 
“apoyar el desarrollo de esta tecnología, lo estamos 
haciendo de la mano del Centro Nacional del Hidró-
geno apoyándole logísticamente, materialmente, en 
todo aquello que les resulte necesario, en un apoyo 
institucional y de comunicación y divulgación muy 
importante, coordinar y ejercer el liderazgo de la 
colaboración necesaria entre todas las empresas y 
administraciones que nos está exigiendo la Unión 
Europea que tiene que ser un trabajo compartido y 
colaborativo, es nuestra labor principal como admi-
nistración”, subraya la exalcaldesa, Isabel Rodríguez.

Estas empresas y entidades forman parte de este 
Clúster del Hidrógeno pero hay otras como la UCLM, 
que se ha incorporado recientemente para aportar 
su conocimiento y la formación de sus alumnos 
de posgrado y máster, o empresas como Atlántica, 
Zirtando Innovación, Adix Ingeniería, High Innova-
tion Real Estate, Cobra Concesiones, Dos Grados 
Capital, Generaciones Fotovoltaicas de La Mancha 
o Inael Electrical Systems que también son miem-
bros de este Clúster y que tiene su sede principal 
en el Centro Nacional del Hidrógeno, desde aquí la 
investigación y el conocimiento se exporta a todos 
los lugares del mundo y es ya todo un referente en 
este vector energético que puede ser el futuro de la 
ciudad de Puertollano.
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Te proponemos un viaje por distintos municipios 
repartidos entre las cinco provincias de la región, 
con sus inmensos atardeceres y gente soñado-
ra, que han sabido mantener sus tradiciones y la 
esencia de sus orígenes. Un recorrido por el pasa-
do, el presente y por las tradiciones y costumbres 
populares que cautivarán al viajero y que a nadie 
dejarán indiferente

Texto: Fran Solís
Foto: © Turismo de Castilla-La Mancha 

David Blázquez

Ni el mismísimo Alonso Quijano 
pudo plasmar en su imaginario 
particular repleto de ensoña-
ciones a caballo entre la locura 
y la cordura la belleza real que 
atesora Castilla-La Mancha, 
una región que representa un 
apasionante viaje de emocio-

nes, sensaciones y tradiciones sumidas en medio 
de inmensos atardeceres, gente soñadora y cora-
zones nobles, trabajadores y valientes. Don Quijote 
de La Mancha bien podría llamarse en la actualidad 
Jorge y regentar una casa rural en los mismísimos 
Montes de Toledo, o Rubén y tener un negocio de 
aventuras en las Lagunas de Ruidera. Aldonza Lo-
renzo, más conocida como Dulcinea de El Toboso, 
podría haber cedido su nombre a Julia o a Irene y 
ser ganadera o artesana en un pueblo de la Sierra 
del Segura o de la extensa llanura manchega.

La región presume con orgullo de sus impresio-
nantes atardeceres, algunos de los cuales han sido 
llevados a la gran pantalla por parte de los directo-
res castellano-manchegos más prestigiosos como 
Pedro Almodóvar o José Luis Cuerda. Se trata de 
una tierra de leyenda que en sí misma parece un 
lienzo pintado con intensos colores y salpicada 
por pueblos de blanco y añil, de piedra y pizarra, 
poblados por hombres y mujeres de carácter afa-
ble y cercano, que encarnan la vuelta al origen, a 
lo auténtico, al espíritu quijotesco que el visitante 
encontrará en cada rincón de esta tierra de gente 
soñadora. Empecinada en mantener viva la esencia 
de lo rural, Castilla- La Mancha ofrece al visitan-
te la calidez de los pueblos y parajes naturales que 
envuelven y seducen. 

Este verano representa una magnífi ca oportunidad 
para recorrer el diverso y enriquecedor mundo 
interior que atesoran los pueblos castellano-man-
chegos, alejados del ruido y de las prisas, dentro 
de unos remansos de paz en los que la quietud, la 
desconexión y el leve sonido del viento solo se ve 
interrumpido, por poner un ejemplo, por Ramón, 
un empresario de Valverde de los Arroyos cuando 

acaricia su violonchelo con sus delicadas manos.

La Comunidad Autónoma ofrece una innumerable 
nómina de poblaciones que por sí mismas bien me-
recen una parada. Atrévete a visitar cada uno de 
sus rincones. Sin duda, Castilla-La Mancha te cau-
tivará.

La aventura bien podría comenzar en la provincia 
de Guadalajara. De norte a sur y de este a oeste 
este territorio ofrece al turista y al visitante rinco-
nes rurales por excelencia. Desde la monumental 
Sigüenza, que sobresale por su catedral románica 
y su castillo del siglo VIII, hoy Parador de Turis-
mo, hasta los Pueblos de la Arquitectura Negra, que 
aparecen enraizados en sueños de pizarra y piedra 
y que están conectados por carreteras serpentean-
tes que dejan a la vista un espectáculo único. La 
ruta atraviesa literalmente la frontera del silencio y 
despoja al visitante del ruido y el sentido del tiem-
po, en plena conexión con la naturaleza, la arqui-
tectura popular y el marcado carácter hogareño de 
sus gentes. Una escapada muy recomendable para 
olvidar las ataduras del día a día. 

También es visita obligada el municipio de Molina 
de Aragón, al nordeste de la provincia guadalajare-
ña y muy cerca de la de Teruel, con su impresio-
nante casco urbano medieval, o Torija, a las puertas 
de la Alcarria que tan sumamente bien describió 

Camilo José Cela en su viaje literario; pasando por 
Pastrana, donde residió la princesa de Éboli y Trillo, 
a orillas del Tajo, municipio en el que disfrutarás de 
la naturaleza en estado puro y podrás relajarte en 
aguas termales. 

El recorrido bien puede continuar por Cuenca, una 
provincia de pintorescos paisajes y gran riqueza 
patrimonial. Aquí la ruta bien puede comenzar en 
Belmonte, un tranquilo pueblecito con colegiata a 
los pies de su ingente castillo, uno de los más her-
mosos y mejor conservados de España, en la carre-
tera nacional que une Cuenca con Alcázar de San 
Juan (Ciudad Real).

Tampoco hay que dejar de visitar los pueblos de 
la serranía conquense donde aparecen parajes de 
incalculable valor, como Uña, Huélamo, Tragacete, 
Cañete o Huerta del Marquesado. En esta provincia 
de recursos ilimitados, el visitante no puede dejar 
de lado Uclés y su monasterio; la plaza Mayor re-
nacentista de San Clemente o Huete, una pequeña 
población en plena alcarria conquense salpicada 
de casas señoriales.  Toma buena nota de Alarcón, 
Iniesta y Villanueva de la Jara, en La Manchuela 
conquense.

El viaje por el mundo interior de Castilla-La Man-
cha continúa por una provincia de contrastes. Con 
uno de los territorios más extensos del país (el 

Castilla-La Mancha: pueblos con encanto para
encontrar la belleza del entorno rural y viajar 

hasta el auténtico mundo interior
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tercero por detrás de las provincias de Badajoz y 
Cáceres), Ciudad Real ofrece al turista verdaderas 
joyas a través de las que conocer el carácter man-
chego y el patrimonio que tan magistralmente des-
cribió Cervantes con su pluma en su obra Don Qui-
jote de La Mancha. Almagro es un buen lugar para 
comenzar la partida. Con sus calles empedradas y 
palacios nobles, se encuentra a escasos 24 kilóme-
tros de Ciudad Real. Su plaza mayor está llena de 
vida a las horas en las que el sol da un respiro. Y si 
se opta por visitar este pueblo durante el mes de 
julio, la magia del Festival Internacional de Teatro 
Clásico, con sus bellos espacios escénicos, embria-
gará al viajero. Aquí los clásicos del teatro del Siglo 
de Oro a la luz de la luna, convertirán en inolvida-
bles las noches estivales.

Desde Almagro y la comarca del Campo de Calatra-
va a la señorial e imponente Villanueva de los In-
fantes, en el Campo de Montiel, repleta de tesoros 
arquitectónicos de una cautivadora identidad y en 
un municipio que se encuentra dentro de la red de 
los Pueblos Más Bonitos de España. Cuna de santos 
y poetas, Infantes es un auténtico monumento de 
piedra, heráldica y poesía. Tampoco pueden faltar 
en la ruta por Ciudad Real Torre de Juan Abad (pa-
tria de Quevedo), Viso del Marqués y su imponente 
palacio del Marqués de Santa Cruz, o los pueblos 
de Campo de Criptana y Herencia, con sus gigantes 
de grandes aspas en lo alto de sierras desde las que 
contemplar la inmensidad de la llanura manchega.

De los molinos de Ciudad Real a los de la localidad 
toledana de Consuegra, en plena comarca de La 

Mancha y acompañados de su imponente castillo. 
La provincia de Toledo contiene enclaves rurales 
de ensueño, ubicados muy cerca de la capital. De 
Tembleque, a 56 kilómetros de Toledo, impresio-
na su plaza mayor del siglo XVII, declarada Bien de 
Interés Cultural, lugar de descanso y de alto en el 
camino para reponer fuerzas.

Destacan también Ocaña y su monumental plaza 
de corte barroco, Oropesa y Escalona, ambas con 
sus majestuosos castillos o El Toboso, una tranqui-
la población de la comarca de La Mancha, conoci-
da internacionalmente por ser cuna de Dulcinea, 
amada de Don Quijote. Los pueblos de las comar-
cas de la Jara y de la Sierra de San Vicente son tam-
bién un destino rural especialmente ideal.

Por último, en la provincia de Albacete la ruta nos 
lleva a Alcaraz, uno de los Conjuntos Histórico Ar-
tístico más bellos de esta parte de la región. Sin 
pasar por alto Chinchilla de Montearagón, Hellín o 
Almansa  y la Sierra del Segura, donde encontra-

rás el decisivo descanso que buscas en pequeños 
pueblos como Yeste, Liétor, Letur o Riópar, Ayna, 
Molinicos, Nerpio… Algunas de estas poblaciones 
fueron protagonistas de la que ya se ha convertido 
en una película de culto, la genial ‘Amanece, que 
no es poco’. Justo en el entorno del nacimiento del 
río Mundo, o no muy lejos de él. En el otro extremo 
de la provincia: Alcalá del Júcar y Jorquera, ofrecen 
imágenes panorámicas que subirás directamente a 
tus perfi les de redes sociales.

Castilla-La Mancha es el destino por excelencia 
para hacer turismo rural. Sus diversos atractivos 
patrimoniales, su oferta cultural y su rica gastro-
nomía harán de este viaje una aventura inolvidable 
que se convertirá en un placer para los sentidos. En 
defi nitiva, se trata de un dulce sueño que huele a 
campo y trigo, que sabe a origen y a tradición, que 
suena a dichos de antaño, y que no se puede dejar 
de conocer si lo que se busca es sosiego, autentici-
dad, belleza y desconexión. Todo ello para buscar 
y encontrar el mundo interior de una región con 
mayúsculas.
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Texto: Joaquin Brotons Peñasco

El volumen es realmente brillan-
te y junto a los trabajos que de 
P. García Baena hicieron, en su 
día, los prestigiosos poetas y 
críticos Luis Antonio de Villena, 
José Infante y Guillermo Carne-
ro, entre otros, es de lo mejorci-
to que sobre el gran poeta anda-

luz -nacido en Córdoba- ha visto la luz, hasta el 
día de hoy. Esperemos que salgan muchos más 
estudios sobre este grande de las letras españo-
las, que tan humilde fue durante toda larga su 
existencia, ya que murió casi centenario

Por fin, tras un tiempo breve de espera, pero 
que se me ha hecho eterno, ya tengo entre mis 
manos esta joya única que es el tomo primero 
de la «Poesía Completa», de Pablo García Baena 
-posiblemente el mejor poeta en lengua caste-
llana del pasado siglo y un amigo entrañable y 
nada pedante, algo raro en el gremio, excelente 
persona y mentor de mi obra-, que, en edición 
de otro buen colega como es el escritor, editor 
y conocedor de los poetas y la obras del gru-
po Cántico, Rafael Inglada, y con una magnífica 
introducción de Juan Lamillar, ha publicado la 
prestigiosa «Editorial Renacimiento», en su Co-
lección Calle del Aire, número 203.

El tomo
El volumen es realmente brillante y junto a los 
trabajos que de P. García Baena hicieron, en su 
día, los prestigiosos poetas y críticos Luis Anto-
nio de Villena, José Infante y Guillermo Carnero, 
entre otros, es de lo mejorcito que sobre el gran 
poeta andaluz -nacido en Córdoba- ha visto la 
luz, hasta el día de hoy. Esperemos que salgan 
muchos más estudios sobre este grande de las 
letras españolas, que tan humilde fue durante 
toda larga su existencia, ya que murió casi cen-
tenario.

Bienvenido sea a las librerías está cuidada y mi-
mada edición, que, en poco más de 400 páginas 
reúne los 10 libros publicados por Pablo, entre 
1946 y 2006, junto a un interesante texto del 
citado R. Inglada, que se ha currado muy bien 
el estudio de la poesía de su -nuestro- común 
amigo, uno de esos pocos poetas ante el que el 
autor de esta reseña se quita el sombrero, por-
que Pablo fue más que un poeta, fue «El Poeta», 
como sus admirados paisanos andaluces Cernu-
da, Aleixandre y Lorca.

Un lírico del que el conocido Guillermo Carne-
ro, escribió: «Pablo García Baena es un poeta de 
obligado estudio en cualquier panorama de la 
poesía española de posguerra; su maestría, en 

el manejo del verso y de la palabra lo ponen a la 
altura de los grandes poetas españoles del siglo 
XX; es uno de los más claros vehículos de trans-
misión a las actuales promociones de la lección 
de la Generación del 27».

También, el reputado Luis A. de Villena, en la 
edición que Visor hizo en 1982 de la «Poesía 
completa 1940-1980, de Pablo, redactó: » He 
aquí un poeta puro. Un poeta entregado inte-
lectualmente tan sólo a su misión. Un poeta que 

concibe clásicamente la poesía como un rapto. 
Como exaltación. Un poeta mago que transmuta 
en metal precioso cuanto toca. P. García Baena 
es uno de los más grandes poetas de su genera-
ción y el mejor, sin duda, en su estilo».

Opiniones ambas que comparto en su totalidad 
y poco más puede añadir el abajo firmante a lo 
ya escrito por los reconocidos vates y críticos, 
salvo que, Carlos Ruiz Padilla -Conde de Casa 
Padilla- y el muy querido y admirado Pablo Gar-
cía Baena me bautizaron con el apelativo de «El 
Cavafis de La Mancha», en una noche de alco-
hol, risas y jóvenes cuerpos de piel bronceada 
y torsos de mármol, en los bares «gays» de «La 
Ciudad del Pecado», en aquellos años de vino y 
rosas…, que ya nunca volverán, como tampoco 
regresarán: Vicente Núñez, Julio Aumente, Juan 
Bernier, Pepito de Miguel, Rafael Pérez Estrada, 
Rafael Medina y tantos otros amigos de aquella 
época dorada de los años 70-80 y 90, cuando 
éramos más jóvenes y vivíamos intensamente la 
vida nocturna y su misterioso embrujo de luna, 
olas encrespadas y agua marina al amanecer.

Cierre
Que los ángeles que tanto amó García Baena 
coronen con laurel y mirto este bellísimo tomo 
de la verdadera poesía de un bardo exquisito, 
raro, barroco… y que, durante muchos años es-
tuvo olvidado, pero que, en su vejez tuvo el pri-
vilegio de gozar del reconocimiento que su obra 
siempre mereció: el Premio Príncipe de Astu-
rias de las Letras, Premio Reina Sofía de Poesía 
Iberoamericana, Hijo Predilecto de Andalucía, 
Hijo Predilecto de Córdoba-su ciudad natal-, 
Hijo Adoptivo de Málaga, entre otros galardo-
nes, que nos dan idea del extraordinario literato 
que era PABLO, al que conocí en Torremolinos, 
en su tienda de anticuario, un año antes de que 
le otorgaran el Premio Príncipe de Asturias, que 
cambió radicalmente su vida, como él mismo re-
conocía.

A veces, en muy raras ocasiones, un poeta es 
reconocido en vida, que es el mayor honor que 
puede tener un bardo, dado que, lo normal en 
esta piel de toro ibérico llamada España, es dejar 
que se muera de asco y después de fallecido, los 
vivos…, los mismos que en vida le negaron el pan 
y la sal empiecen a reconocerle y a homenajear-
le y que, además, en la inmensa mayoría de los 
casos sólo sirve para que se adornen ellos, los 
vivos… y utilicen otra vez más al difunto versifi-
cador, al juglar, al trovador de sueños…, que vi-
vió una vida de incomprensión y desidia, sí tuvo 
la suerte de que no se ensañaron cainitamente 
con él o ella, que también es muy propio de este 
país del que el sevillano Luis Cernuda escribió: 
«Donde todo nace muerto y vive muerto»…

Poesía completa de García Baena

“Por fi n, tras un tiempo breve 
de espera, pero que se me ha 
hecho eterno, ya tengo entre 
mis manos esta joya única 
que es el tomo primero de la 
«Poesía Completa», de Pablo 
García Baena”

Cultura
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Muestra su preocupación ante un posible im-
puesto a la carne por parte del actual Ejecutivo 

Texto y Foto: Europa Press

La cadena de valor alimentaria, inte-
grada por las organizaciones Asaja, 
COAG, Cooperativas Agro-alimen-
tarias, UPA, FIAB, Promarca, Aecoc, 
Hostelería de España y Marcas de 
Restauración, ha presentado el mo-
vimiento #SomosNutrisensatos, una 

iniciativa para impulsar y defender los alimentos 
españoles que están siendo demonizados como la 
carne, el azúcar o el aceite, así como un modelo de 
nutrición sensata, y actuar contra las ‘fake news’.

Al tiempo, ha mostrado su preocupación de que el 
actual Gobierno imponga un impuesto a productos 
como la carne, tras la última polémica abierta con 
las declaraciones del ministro de Consumo, Alber-
to Garzón.

“Vemos con mucha preocupación cualquier medi-
da impositiva, porque solo tiene un mero afán re-
caudatorio, porque se ha demostrado que no hay 
cambio en los hábitos de consumo, además de ser 
discriminatorio. No se puede vestir de salud, algo 
que es recaudatorio. Estamos muy preocupados 
con que este Gobierno tenga ese cariz”, ha seña-
lado el directo general de FIAB, Mauricio García de 
Quevedo, durante la presentación de la campaña.

García de Quevedo ha señalado que este innova-
dor movimiento “nace para impulsar y defender 
una nutrición sensata y hábitos de vida saludables” 
para poner en valor la calidad de los productos de 
la cadena alimentaria española.

“No buscamos ni confrontación ni pelea, porque 
somos un movimiento abierto e inclusivo, y que-
remos concienciar a la población arrancando una 
sonrisa para que la gente no se deje infl uenciar”, ha 
señalado, ya que esta iniciativa estaba prevista lan-
zarse el pasado año, pero se frenó por la pandemia 
y llega justo una semana después de que el minis-
tro de Consumo presentara una campaña contra el 
consumo de carne.

De esta forma, la cadena de valor alimentaria ha 
asegurado que tiene intención de presentar esta 
acción tanto al Ministerio de Agricultura como al 

de Consumo, además de a alguno más, para que se 
adhieran y aporten ideas. “En el seno del Gobier-
no hay discrepancias en este debate y esperamos 
que se apele a la sensatez”, ha subrayado García de 
Quevedo.

Entre las acciones que también llevará a cabo este 
movimiento será el de actuar contra los bulos y 
‘fake news’ que inundan las redes sociales sobre 
los alimentos y la alimentación. “No queremos ser 
cómplices a través del silencio de los bulos que hay 
en Internet. Vamos a decir basta ya con datos fi a-
bles y con base científi ca. Ya no vamos a quedarnos 
callados. No se puede criminalizar a la cadena ali-
mentaria”, ha recalcado.

Crítica a la campaña
Por su parte, el presidente de Asaja, Pedro Barato, 
se ha congratulado de esta iniciativa, ya que consi-
dera que el sector agraario está recibiendo “dema-
siados ataques gratuitos que tiene consecuencias 
tremendas”. “Demonizar al sector vía impuestos, 
ataques al empleo y a productos como el azúcar, el 
aceite o la carne no es bueno”, ha señalado.

Barato ha lamentado los “mensajes negativos” que 
recibe el sector agrario de “gente irresponsable, al-
guno de ellos ministros”, que considera que tienen 
que se contrarrestados con “la verdad”.

Mientras que el presidente de COAG Muria, Miguel 
Padilla, ha advertido de que un posible impuesto a 
la carne sería una “barbaridad”, ya que sería hacerlo 
“menos accesible a la población que tiene un me-
nor poder adquisitivo”.

Padilla, que se ha congratulado 
con la puesta en marcha de esta 
campaña, que apela a la “sensa-
tez y al sentido común”, ha la-
mentado también que el sector 
agrario sufre “ataques sin rigor”, 
recordando que “cualquier pro-
ducto si se toma en exceso es 
perjudicial lo que no es sensato 
es que se demonice a un sector 
como el de los alimentos.

Campañas que pongan 
en valor los productos
Por su parte, el secretario gene-
ral de UPA, Lorenzo Ramos, ha 
recordado que agricultores y ga-

naderos llevan ya años protegiéndose de “ataques 
interesados” de otros sectores. “También vemos 
deslices de respresentantes de la Administración, 
de los que esperábamos que no hicieran campaña 
contra ciertos productos”, ha indicado.

“Necesitamos de los representantes de la Adminis-
tración que pongan en marcha políticas de defensa 
de modelos tradicionales que garanticen una cali-
dad sostenible y la regulación de ciertos modelos 
que se quieren implemtentar y no existen”, ha se-
ñalado.

Ramos ha lamentado que Garzón haya usado da-
tos e imágenes que no corresponden a España en 
la campaña contra el consumo de la carne. “Sería 
necesario por parte del Gobierno una campaña 
para poner en valor el modelo de producción de 
alimentos. Pediríamos que se centre más en cam-
pañas a favor de la producción de alimentos y si hay 
amenazas que se pueda meter otro tipo de modelo, 
regularlo”, ha indicado.

Por su parte, el director general de Cooperativas 
Agro-alimentarias de España, Agustín Herrero, ha 
considerado que el debate del consumo de carne 
se ha abordado de “manera inadecuada”. “No solo 
el sector se ha sentido dolido por este video, sino 
que también en el seno del Gobienro hay discre-
pancias”, ha recalcado.

Por eso, apela que con esta campaña que se lanza 
hoy el debate sobre la alimentación y la nutrición 
sea “riguroso y basado en datos científi cos y no en 
mensajes tendenciosos y sin rigor”.

La cadena de valor alimentaria lanza una 
campaña para defender los alimentos que 

son demonizados y contra los bulos

Por
rarrr l
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ALCÁZAR DE SAN JUAN / ESCENARIOS DE VERANO

Conciertos en plazas y rincones emblemáticos de 
la ciudad con música para todas las sensibilidades

Texto y Foto: Lanza

En verano, Alcázar de San Juan 
se viste de música, cada plaza y 
cada rincón representativo de la 
ciudad acoge conciertos de mú-
sica de los más diferentes esti-
los que hacen que las noches de 
estío del verano manchego sean 
más agradables.

Este año se han programado 28 conciertos al aire 
libre. “Escenarios de Verano” regresa a la progra-
mación cultural de Alcázar de San. El año pasado 
se celebró “Escenarios para el Reencuentro”, con 
espectáculos adaptados a las restricciones sani-
tarias, debido a la pandemia. Un año después, la 
situación epidemiológica ha mejorado, aunque 
se contemplan las medidas sanitarias vigentes en 
todos los espectáculos.

Los espectáculos están preparados con mimo, 
en una programación con diversidad de estilos, 
para todos los gustos, y de calidad. Así, el público 
podrá disfrutar de tango, música latina, jazz, cel-
ta, indie, fado, música vocal, folklore y dos nove-

dades importantes, como son la inclusión de un 
espectáculo circense y la actuación de la Banda 
Jesús del Perdón. En el ciclo musical del Audito-

rio Corazón de La Mancha – en la cantera natu-
ral del cerro de los molinos- también se celebran 
actuaciones.

Escenarios de Verano en Alcázar de San Juan
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Deportes

La portera, natural de Ciudad Real, será la única representante provincial en esta 
edición de los Juegos Olímpicos

Mercedes Mercedes 
Castellanos pone Castellanos pone 

rumbo a los Juegos rumbo a los Juegos 
Olímpicos de TokioOlímpicos de Tokio

Las ‘Guerreras’, con Mercedes Castellanos (cuarta por la izquierda), antes de un partido del pasado Europeo  / Foto: EHF - (Kolektiff) - RFEBM

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 27 16/07/2021

Texto: Cruz J. Corchero

Mercedes Castellanos Soá-
nez (21/07/1988), natural 
de Ciudad Real, ha sido 
convocada por el selec-
cionador de balonmano 
femenino, Carlos Viver, 
para los Juegos Olímpi-
cos de Tokio. Un sueño 

para cualquier deportista el que cumplirá la por-
tera ciudarrealeña y que será la única deportista 
de la provincia en acudir a los Juegos Olímpicos de 
la ciudad nipona. Este sábado 17 de julio, la expe-
dición española de balonmano femenino pondrá 
rumbo a Tokio.

En este sentido, Merche, destaca sobre su con-
vocatoria que “me enteré ayer por la mañana, un 
poco antes de que saliese la lista y la verdad es que 
estoy  muy contenta. He ido a bastantes convoca-
torias, he estado en el Europeo, en el Mundial an-
terior, esto ha sido el broche a estos cuatro años. 
Creo que es lo que todo deportista sueña”.

Castellanos no se marca un objetivo para las Olim-
piadas “lo principal es quedar lo más arriba posi-
ble. Jugar cada partido, intentar ganar todo lo que 
se pueda y quedar lo mejor posible en la clasifi ca-
ción”.

Sobre las posibilidades de podio, Merche señala Mercedes Castellanos celebra una victoria con el Rincón Fertilidad Málaga en la Copa de la Reina / Foto: RFEBM

Mercedes Castellanos, en un partido del Europeo de Dinamarca / Foto: EHF
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que “hablar de podio en los Juegos Olímpicos es 
mucho, pero tenemos esa ilusión, esas ganas de 
trabajar, luego veremos que tal los partidos allí y 
que tal el equipo. Yo creo que todos los equipos 
tienen posibilidades, eso nunca se sabe, pero soñar 
con ello creo que es bonito. Al fi nal cuando tienes 
una buena dinámica en un campeonato empiezas 
a ganar y haces un torneo muy bueno. Así que es-
peremos que sea así, pero nunca puedes saber que 
va a pasar”.

El torneo de balonmano ya tiene fecha de inicio 
y de fi n. ‘Las Guerreras’ comenzarán la competi-
ción el próximo domingo 25 de julio y fi nalizará 
el domingo 8 de agosto. La selección dirigida por 
Carlos Viver disputará sus partidos en el Gimnasio 
Yoyogi de la capital de Japón. Recordemos que el 
combinado nacional llega a las Olimpiadas como 
subcampeonas del Mundo y con ganas de quitarse 
la espina de Río 2016, cuando cayeron derrotadas 
en cuartos de fi nal ante Francia.

En cuanto al formato de competición, constará de 
dos grupos de seis equipos cada uno. Los cuatro 
mejores clasifi cados de cada grupo pasan a cuartos 
de fi nal y se disputarán las medallas en la fase de 
eliminatorias.

El Grupo A está formado por Noruega, Montene-
gro, Holanda, Japón, Corea del Sur y Angola. Y el 
Grupo B contará con Francia, Rusia, España, Sue-
cia, Brasil y Hungría.

El calendario de ´Las Guerreras’ es el siguiente: el 
25 de julio se enfrentarán a Suecia a las 12:30 horas. 
El 27 de julio a las 14:30 su rival será Francia. El 29 
de julio se medirán a Brasil a las 4:00 horas. El 31 
de julio jugarán contra Hungría a las 12:30 horas y 
el 2 de agosto a las 7:15 horas se verán las caras con 
Rusia en el último partido de la fase de grupos. El 4 
de agosto tendrán lugar los cuartos de fi nal, el día 
6 las semifi nales y el 8 de agosto será la gran fi nal a 
las 8:00 horas. Antes, a las 4:00 horas se disputará 
el partido por el tercer y cuarto puesto.

La portera de Ciudad Real también ha destacado 
su gran temporada en el Club Balonmano Feme-
nino Málaga Costa del Sol al que llegó el pasado 
verano y donde ha conseguido un ‘triplete’. Ade-
más, Castellanos, ha renovado por una temporada 
más. Han levantado la Copa de la Reina, la EHF Cup 
y la Supercopa de España. Los tres primeros títu-
los del club malagueño. “La verdad es que fue una 
sorpresa, no me esperaba para nada que el primer 
año que estoy en Málaga ganáramos tres títulos. 
Ha sido el resultado a un año muy bueno, con muy 
buen grupo, el equipo se compenetra muy bien, 
hemos trabajado mucho. Jugamos muy bien a ba-
lonmano y da esa sensación de que hemos hecho 
un año muy bueno”, comenta Castellanos.

En cuanto a la próxima temporada, la guardameta 

“He ido a bastantes 
convocatorias, he estado en el 
Europeo, en el Mundial anterior, 
esto ha sido el broche a estos 
cuatro años. Creo que es lo que 
todo deportista sueña”

se muestra cauta “igualar este año con Málaga va a 
ser complicado. Ganar tres títulos es algo muy difí-
cil, pero la ilusión está y el año que viene a intentar 
hacerlo lo mejor posible, dar lo mejor de cada una y 
si logramos algún título sería estupendo, pero no hay 
que ponerse metas de igualar este año”.

Para Mercedes fue muy especial ganar la Copa de la 
Reina “porque fue el primer título en casa. Fue justo 
la primera competición después del parón por el CO-
VID-19. Un título muy especial y la verdad es que fue 
muy bonito lograr el primer título del club”, subraya.

Este año, afronta una nueva temporada “tras esta 
que ha sido inigualable, después de los títulos con-
seguidos con el club, luego rematar con ir a los 
Juegos Olímpicos, para mí está siendo una tempo-
rada inigualable, porque va a ser muy complicado 

que el próximo año se parezca a esta temporada, 
pero cada año es especial, es diferente y hay que 
intentar sacar lo mejor, disfrutar de cada partido y 
de cada competición”.

En resumen, para la jugadora ciudarrealeña “ha 
sido un año especial, en el que me marché de Bera 
Bera, que es de los mejores equipos de España, 
quería nuevos retos, cambiar un poco de dinámica, 
me vine a Málaga y la verdad es que estoy muy con-
tenta. Las cosas han salido rodadas con una plan-
tilla muy buena, muy competitiva, con una buena 
mezcla de gente veterana y gente joven y la verdad 
es que ha sido un año genial. Luego con la selección 
tuve la suerte de participar en el Europeo, Mundial, 
etc. En defi nitiva, está siendo una temporada para 
recordar. Es mi mejor campaña desde que soy pro-
fesional, sin duda”.

Parada de Mercedes Castellanos durante la fi nal de la Copa Europea EHF ante el Lokomotiv de Zagreb / Foto: EHF
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Rocío Rojas y Mercedes Castellanos posan juntas con el trofeo de la Copa Europea  / Foto: EHF

 Mercedes Castellanos, en un partido del Europeo  / Foto: EHF - (Kolektiff) - RFEBM
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Opinión

Una normativa que reformar
El preámbulo comienza afi r-
mando, de forma acertada, 
la necesidad de reformar de 
forma precisa y consecuente 

el texto existente en lugar de proceder a 
una nueva normativa desde cero. La le-
gislación estatal se ha demostrado efi caz 
y sigue siendo una excelente guía para el 
desarrollo de una competencia trasferi-
da a las comunidades autónomas. Junto 
a aspectos puntuales de carácter técnico 
en la defi nición y contenido de concep-
tos, la Ley aborda los nuevos Patrimonios 
culturales como son el paisaje cultural, el 
cinematográfi co y audiovisual y el indus-
trial. Ámbitos que los especialistas en esta 
materia vienen reclamando y trabajando 
sobre ellos en las últimas décadas.

Y junto a ello un reconocimiento del carác-
ter vinculante para la legislación autonó-
mica de los estándares de protección que 
establezca la legislación estatal para los 
Bienes de Interés Cultural, de modo que 
no puedan ser minorados. Y en base a esto 
se defi ne en el artículo uno que integran 
el Patrimonio Histórico Español los inmue-
bles y objetos muebles de interés artístico, 
histórico, paleontológico, arqueológico, 
etnológico, industrial, científi co o técnico. 
También forman parte de este los paisajes 
culturales, el Patrimonio Documental y Bi-
bliográfi co, el Patrimonio Cinematográfi co 
y Audiovisual, los yacimientos y zonas ar-
queológicas, así como los sitios naturales, 
jardines y parques que tengan valor artís-
tico, histórico o antropológico. Asimismo, 
forman parte del Patrimonio Histórico Es-
pañol los bienes que integren el Patrimo-
nio Cultural Inmaterial.

El paisaje cultural
Y referido a los bienes inmuebles dice que 
pueden ser declarados Monumentos, Jar-
dines, Conjuntos, Sitios Históricos y Pai-

Ley del Patrimonio 
Histórico Español

DIEGO PERIS SÁNCHEZ

sajes culturales, así como Zonas Arqueo-
lógicas. Aquí introduce la defi nición de 
Paisaje Cultural establecida en el Convenio 
de Florencia. Paisaje cultural es la parte del 
territorio resultante de la interacción de 
factores naturales y humanos a lo largo del 
tiempo, percibida y valorada por la pobla-
ción por sus cualidades culturales y por ser 
soporte de la identidad de una comunidad.

La Ley del Paisaje, en preparación, de Cas-
tilla-La Mancha olvidaba por completo el 
concepto de paisaje cultural y lo que ello 
signifi ca. Esperemos que esta inclusión en 
la Ley de Patrimonio Histórico español sir-
va de llamada de atención ya presentada 
por diferentes colectivos y personas en el 
proceso participativo para ampliar el con-
cepto de paisaje y no limitarlo a esa simple 
imagen geográfi ca o visual. Y junto a ello 
la oportunidad de defi nir los criterios de 
conservación y actuación en el mismo.

Bienes inmuebles 
y Planes espaciales
Y para todos estos bienes se establece la 
necesidad de redactar un Plan especial 
que defi ne los criterios de actuación en 
los mismos. Sería bueno establecer con-
diciones temporales de elaboración para 
no repetir la situación actual de decenas 
de conjuntos históricos y yacimientos sin 
Planes espaciales ni voluntad de desarro-
llarlos en plazos razonables. Hay conjuntos 
históricos que llevan décadas esperando la 
redacción del necesario Plan Especial.

La nueva ley añade un párrafo al artículo 19 
que dice: Los bienes inmuebles declarados 
de interés cultural que estén en posesión 
de instituciones eclesiásticas no podrán 
trasmitirse por título oneroso o gratui-
to ni ceder a particulares ni a entidades 
mercantiles. Solo podrán ser enajenados o 
cedidos al Estado, a entidades de Derecho 
Público o a otros instituciones eclesiás-

ticas. Un control necesario de una parte 
esencial del patrimonio histórico español.

El artículo 25 bis defi ne una nueva fi gura 
de Bienes Culturales de Interés Mundial 
para los bienes incluidos en la Lista de Pa-
trimonio Mundial con la creación de un 
Patronato dirigido por el Estado a través 
del Ministerio de Cultura.

Patrimonio industrial
Se defi ne un título nuevo, el VIII denomi-
nado Del Patrimonio Industrial integrado 
por los testimonios de la industrialización 
susceptibles de ser estudiados con técni-
cas metodológicas propias, o que comple-
menten a otras, con la fi nalidad de com-
prender la Historia y la sociedad industrial. 
Un patrimonio integrado por bienes mate-
riales e inmateriales de la cultura industrial 
que, por poseer un valor histórico, tecno-
lógico, social, arquitectónico o científi cos 
se consideren valiosos para conocer a 
través de ellos aspectos signifi cativos de 
nuestro pasado industrial. Y clasifi ca estos 
elementos en conjuntos industriales, pai-
saje industrial, junto a los elementos mue-
bles de estas instalaciones.
Supongo que ahora habrá llegado el mo-
mento de incluir esta realidad en la legisla-
ción autonómica. Los diputados socialistas 

El año 1985 se promulgaba la Ley del Patrimonio Histórico Español. Una ley que venía 
a suceder a la legislación de 1933 sobre defensa, conservación y acrecentamiento del 
patrimonio histórico-artístico nacional. Ahora el gobierno ha presentado un antepro-
yecto de ley para actualizar los contenidos de una normativa con 35 años de vigencia
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Hoy nos vamos a 
detener en un 
asunto bastante 
importante, de-
bido al legado del 

gran investigador y psicólogo 
Skinner, tristemente fallecido 
hace años, cuya aportación a 
la ciencia hoy todavía sigue vi-
gente y de qué manera. Uno de 
sus experimentos se basó en la 
llamada cámara de condicio-
namiento operante o caja de 
Skinner, en la que otras inves-
tigaciones basan su tesis en la 
trampa que determinados vi-
deojuegos plantean a muchos 
chicos y mayores a la hora de 
consumir horas y horas de or-
denador u otros dispositivos 
para entretenimiento y eva-
sión. La famosa caja de Skin-
ner, se diseña para demostrar 
que el comportamiento animal 
es aprendido, aunque después 
la conducta se hace refl eja. En 
el caso del ejemplo de la caja, 
totalmente cerrada, introdu-
jeron un animal y su compor-
tamiento venía condicionado 
por un estímulo asociado a un 
objetivo. En este caso comi-
da. Ahora el condicionamien-
to viene predeterminado por 
el dispositivo y el videojuego 
con la única intención de man-
tenerte enganchado jugando 
todo el tiempo que puedas y 

conseguir el objetivo o la sim-
ple codicia de avanzar más y 
más. Comportamiento pues 
totalmente condicionado por 
las circunstancias. Ahora bien, 
en un marco de aparente li-
bertad, porque tú eres quien 
decide seguir jugando o, sim-
plemente, parar. La ansiedad 
por conseguir puntos, dinero, 
caídos, pantallas.. en fi n, otras 
metas... depende del tiempo y 
de tu destreza. Necesitas tiem-
po, dependes de la máquina y 
no te puedes desenganchar. 
Obligarte a repetir determina-
das acciones, mucho más allá 
del momento que deja inclu-
so de ser para tí una novedad 
estimulante. Por lo tanto, cuál 
es el objetivo fi nal? Constan-
temente están mejorando esa 
realidad virtual que tanto va-
lor le damos, cuando tenemos 
otra paralela la cual no vivi-
mos. Pero esta pregunta se la 
tendríamos que hacer a nues-
tros hijos ya adolescentes, por 
qué os engancháis en ello.? Y la 
otra realidad que os perdéis, no 
merece la pena vivirla?. Pues 
sí, detrás de todo esto, hay una 
industria que posiblemente 
utilice otra forma de caja para 
experimentar con nosotros y 
no nos estamos dando cuen-
ta de todo ello. Así de claro!, y 
desde luego, prefi ero el billar.

La caja cerrada
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

presentaron un conjunto de propuestas a la 
vigente ley del Patrimonio Cultural de Cas-
tilla-La Mancha entre las cuales estaba un 
capítulo dedicado al patrimonio industrial 
que fue totalmente ignorado en aquel mo-
mento. Probablemente será ahora el tiem-
po de revisar una legislación autonómica 
bastante defi ciente en muchos aspectos 
como pueden ser los referidos al paisaje o 
al patrimonio industrial.

Patrimonio Cinematográfi co 
y Audiovisual.
Una incorporación necesaria en la cultu-
ra del siglo XX y este XXI.  Dice el texto 
legal que forman parte del Patrimonio Ci-
nematográfi co las obras cinematográfi cas, 
cualquiera que sea su soporte material, de 
las que se conserva, al menos, una copia, 
así como otros objetos relacionados con la 
práctica cinematográfi ca. Y forman parte 
del Patrimonio Audiovisual la obras au-
diovisuales originales, en las que se pue-
da acreditar un valor artístico, histórico, 
científi co o cultural, que tengan por objeto 
imágenes en movimiento, independien-
te de su soporte material, incluyendo las 
obras cinematográfi cas, cualquiera que 
sea la institución u archivo que le custo-
die. Y defi ne las Filmotecas como entida-
des culturales de carácter permanente sin 

ánimo de lucro que reúnen, recuperan, 
preservan, catalogan, estudian y exhiben 
el Patrimonio Cinematográfi co.

El proyecto de Ley se completa con me-
didas de fomento entre las que se recoge 
la subida del 1 al 1,5 % cultural, inversión 
necesaria en toda obra pública fi nancia-
da total o parcialmente por el Estado.  Y 
un título fi nal sobre las infracciones ad-
ministrativas y sus sanciones que revisa 
la actual situación. Sería bueno concretar 
este aspecto en la legislación autonómica 
defi nido de forma difusa en la actual nor-
mativa.

Una revisión de la Ley del Patrimonio de 
1985 que actualiza sus contenidos e intro-
duce conceptos renovados, consecuencia 
de los estudios y actividades en esta mate-
ria en las últimas décadas. Ahora le tocará 
al nuevo ministro de Cultura su defensa y 
desarrollo fi nal en el debate parlamenta-
rio. Un texto positivo que se deberá enri-
quecer y matizar puntualmente en algunos 
aspectos en su tramitación parlamentaria. 
Y un texto que puede ser guía y modelo 
para las legislaciones autonómicas como 
la Ley del Paisaje en elaboración o la ne-
cesaria revisión de la Ley del Patrimonio 
Cultural de Castilla-La Mancha.
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Acceso a la calle Por César Muñoz Guerrero       

Paso compulsivamen-
te las páginas de La 
amistad de dos gigan-
tes, recopilación de la 
correspondencia que 
mantuvieron el nove-
lista Miguel Delibes 

y el periodista Francisco Umbral. 
La lectura me abruma y tengo que 
echar el freno durante unos minu-
tos para ser consciente de la talla 
de los personajes, la consistencia 
de sus discursos, su elegante in-
subordinación de agentes libres. La 
década que corre entre 1962 y 1972 
abarca bastante más de la mitad de 
las misivas que estos dos ilustres 
se dirigen en una incesante retro-
alimentación. En esos años, Delibes 
está en racha y publica Las ratas o 
Cinco horas con Mario; Umbral, en 
pleno auge, hace lo propio con Tra-
vesía de Madrid o Memorias de un 
niño de derechas. Y cada uno va a su 
bola: el primero es seguidor de Ca-
mus o Bellow y no se fía de las ten-
dencias literarias del segundo, un 

exaltado de Robbe-Grillet y la nue-
va novela francesa. En el tiempo de 
estas comunicaciones estaban lejos 
de saber que alcanzarían la gloria 
literaria que los mantiene vivos en 
nuestros frágiles días. El interés de 
estas cartas supera con mucho el 
que puedan suscitar bastantes títu-
los de hoy y de entonces, como cer-
tifi ca Umbral en 1970, cuando publi-
ca un monográfi co sobre su maestro 
y un lector observa la grandeza que 
pueden llegar a desprender los es-
critos de naturaleza circunstancial. 
La correa de transmisión estalla al 
fi nal de esa etapa, momento en que 
coincide que Delibes pierde a su es-
posa y Umbral a su hijo. Luego lle-
gan los fastos: la Real Academia Es-
pañola para uno, la omnipresencia 
de otro, sendos Premios Cervantes. 
Me pregunto qué valen las noveda-
des frente a la hoja perenne en que 
se imprimen sus obras maestras, 
que siguen en las librerías medio 
siglo después. Por algo será. No las 
perdamos de vista.

Correspondencia 1960-2007, 
de Miguel Delibes 
y Francisco Umbral

La obra de Juan Rulfo 
me entusiasmó desde 
el primer momento. Y 
al igual que varias ge-
neraciones de lecto-
res, los de hace cinco 
años y los de hace cin-

cuenta, todavía no encuentro so-
lución al enigma. No tengo ni idea 
de qué musa hablaría al oído a este 
mexicano genial, que logró la re-
válida de la leyenda por medio de 
una novela corta y unos relatos que 
siguen manejándose como textos 
sagrados. Sea cual sea la respues-
ta estará ligada para siempre a la 
broma del tío Celerino. El autor 
decía que le dictaba las historias 
este familiar, de cuya existencia ni 
siquiera hay seguridad. Entre unas 
cosas y otras, el deslumbramien-
to se ha instalado en el imaginario 
de sus admiradores, que volvemos 
a recorrer su camino con frecuen-
cia. Este año, además, tenemos un 
buen pretexto. Alianza Editorial ha 
reeditado, treinta años después, 
la Antología personal que el mis-

mo Rulfo confeccionó como piedra 
de toque de su legado. Aquí están 
el fantasmagórico padre Rentería 
echado al monte, Susana San Juan 
soñando mentiras, los engañados 
que reciben como tierra de culti-
vo un trozo de desierto, los revo-
lucionarios juzgados y condenados 
por sus utopías, los callejones que 
penden sobre el hilo del tiempo y 
los municipios difusos como espe-
jismos, los escondidos y los que es-
peran su llegada en el trance de la 
noche como mandan las Escrituras. 
Todos tienen en común el punto 
desquiciante de náufragos que caen 
al alcanzar la orilla y sostienen ese 
universo pequeño y particular hasta 
sus últimas consecuencias. La ari-
dez del verano genera una atmósfe-
ra aparente para sumergirse en ríos 
y mares y también en este peque-
ño libro con meteorología propia. 
Ya se sabe que los contrastes tie-
nen un atractivo característico. En 
el mundo de Rulfo llueve o hace un 
calor corrosivo, y no falla: continúa 
teniendo un gancho irresistible.

Antología personal, 
de Juan Rulfo
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

Captur, el gran modelo de éxito made in Spain fabricado en la Factoría de Valladolid, completa su gama con una nueva versión E TECH Híbrida autorrecargable de 
145cv de potencia, que viene a añadirse a la actual versión híbrida enchufable

RENAULT PRESENTA EL NUEVO RENAULT PRESENTA EL NUEVO 
CAPTUR E-TECH HÍBRIDOCAPTUR E-TECH HÍBRIDO
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D
esde su lanzamiento en abril de 2013, Captur 
ha supuesto una historia continua de éxito en 
todo el mundo y, por supuesto, en España.

Una historia de éxito, en primer lugar, co-
mercial, ya que, desde su comercialización en abril 2013, 
hasta la fecha, es el modelo B SUV más vendido en nues-
tro país, con 131.000 unidades, distanciando en más de 
1.600 al segundo clasifi cado. Captur, que fue el segundo 
modelo en dar vida a este segmento de nueva creación, 
debe enfrentarse ahora a más de 20 competidores, pero 
ello no le impide, en el acumulado enero / mayo de 2021, 
ser de nuevo el modelo más vendido de su segmento en 
el canal de particulares, y también en las cifras totales de 
versiones hibridas enchufables de su categoría.

La gran acogida que ha dispensado la clientela españo-
la a Captur viene cimentada desde sus orígenes, ya que 
Captur posee un diseño “al gusto español” que siempre 
ha encantado. De hecho, su primera razón de compra en 
España es el diseño, con un 44%, muy por encima de la se-
gunda, que es el precio, con un 22%, o la habitabilidad, con 
un 20%, otros de sus puntos fuertes .

Otro tema clave fue la primicia en ofrecer el techo bitono 
en este segmento, que sorprendió a la clientela muy favo-

rablemente, así como la ingeniosa barra deslizante bajo 
los asientos traseros, que permite modular a voluntad, 
con un rango de 16cm, la anchura a la altura de las rodillas 
de los pasajeros o una mayor profundidad en el maletero. 
Un equipamiento juzgado como muy práctico y útil, en lí-
nea con la experiencia histórica de Renault en materia de 
modularidad y atención a la vida abordo no sólo del con-
ductor, sino de todos los pasajeros.

Todos estos factores han infl uido sin duda para que Cap-
tur sea también el modelo más vendido de la historia de 
este segmento a los clientes particulares en España, con-
virtiéndose en la referencia de esta categoría.

Pero la historia de éxito de Captur en nuestro país no se 
limita sólo al terreno comercial. En el ámbito industrial, 
Captur que exporta un 92% de su producción a 52 desti-
nos diferentes de todo el mundo desde la Factoría de Va-
lladolid, es uno de los principales protagonistas del “made 
in Spain” de la industria del automóvil, con 1.800.000 uni-
dades fabricadas desde su lanzamiento. Todo un hito, que 
ha contribuido a superar los 10.000.000 de unidades de 
modelos de Renault realizadas en la factoría vallisoletana 
desde sus inicios.

En un mercado español en el que la tendencia de los con-

sumidores en los últimos tiempos es apostar de forma 
clara por modelos propulsados por energías alternati-
vas a las tradicionales, gasolina y diésel puras, Captur ha 
apostado, desde el verano 2020, por la incorporación de 
versiones E TECH equipada con tecnología híbrida en-
chufable.

Actualmente, en el período enero / mayo 2021 en España, 
ya se han comercializado casi 100.000 vehículos híbridos 
de todas las marcas, suponiendo ya, en el último mes de 
mayo, prácticamente 1 de cada 4 vehículos vendidos en 
nuestro país. La parte principal de este 24% del mercado 
total corresponde a modelos híbridos autorrecargables, 
un 80%, completada por híbridos enchufables en el res-
tante 20%. 

Precisamente escuchando las necesidades de la clien-
tela, llega la versión de Captur E TECH Híbrida auto-
rrecargable, con el objetivo de completar la oferta ya 
existente híbrida enchufable. La tecnología E TECH 
tiene su origen en la experiencia de Renault en el vehí-
culo 100% eléctrico y en el know-how derivado de su 
presencia en la fórmula 1, donde el reglamento, desde 
2014, imponía el desarrollo de grupos motopropulso-
res de naturaleza híbrida y de sistemas de recupera-
ción de energía cinética. 

   MOTOR     
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L
a marca del Escorpión regresa para 
hacer vibrar los corazones de los en-
tusiastas de Abarth con una nueva 
«Edición de coleccionista»: el Abarth 

695 Esseesse, un nombre que hunde sus 
raíces en la historia de la marca, refi riéndose 
directamente a sus primeros días cuando los 
kits de transformación de los años sesenta 
fueron todo un éxito de Carlo Abarth, afi r-
mándose como el inventor del  tuning  para 
los coches de producción en serie.

Producido en una edición limitada de solo 
1390 unidades, 695 en color Negro Scor-
pione y otras 695 en Gris Campovolo, el 
Abarth 695 Esseesse es la nueva edición de 
coleccionista dedicada a aquellos que bus-
can exclusividad, máximas prestaciones y 
alma de carreras.

En su creación, el equipo de ingenieros y 
diseñadores de Abarth se ha inspirado en 
el modelo de 1964, el «Cinquino» tuneado 
como un 695 Esseesse con su cilindrada 
aumentada a 690 cc y 38 CV para que pu-
diera alcanzar los 140 km / hy diseñado para 

un uso diario, y como coche urbano depor-
tivo, pero dirigido a quienes buscaban las 
mejores prestaciones en las carreteras de 
todos los días, y del que solo se produjeron 
1000 unidades. Además, el «pequeño gran 

Escorpión» destacaba por sus emblemas 
distintivos, con el monograma «SS» en letras 
mayúsculas en el capó y «esseesse» todo en 
minúsculas en el salpicadero. Y fue un éxito 
inmediato para los fanáticos de la deportivi-

dad italiana.

En el diseño del nuevo Abarth 695 Esseesse, 
el objetivo era mejorar aún más las presta-
ciones en términos de aceleración y manio-
brabilidad. 

Esto se ha conseguido reduciendo el peso, 
equilibrando el vehículo de forma diferente 
y mejorando la aerodinámica. Además de 
caracterizar al nuevo 695 Esseesse desde 
un punto de vista estético, el nuevo capó de 
aluminio de dos jorobas reduce el peso en un 
25% con respecto a un capó normal, y com-
binado con la adopción del escape Akrapovi� 
y otras actuaciones específi cas, ha reducido 
el peso total del coche en 10 kg en compa-
ración con un Abarth 595 Competizione. A 
esta característica distintiva se le une en la 
parte trasera el «Spoiler ad Assetto Variabi-
le». Además de caracterizar su estilo, todos 
estos elementos han mejorado las prestacio-
nes, por ejemplo: en el cuarto de milla (400 
m), el 695 Esseesse logra llegar a la meta una 
décima de segundo más rápido que la ver-
sión Competizione.

C
itroën ha sido protagonista en la historia del 
segmento D. Su nueva propuesta en esta cate-
goría, el Citroën C5 X, sigue la estela de mode-
los míticos como el Traction Avant, el CX, el C5, 

el C6, el XM o el Xantia. Todos ellos comparten varios 
rasgos en común, además del doble chevrón: destaca-
ron por una línea inconfundible e innovadora, llevaron 
el confort a una nueva dimensión gracias a sus suspen-
siones y su equipamiento e introdujeron nuevas tecno-
logías en el mundo del automóvil. Un testigo que el Ci-
troën C5 X recoge con orgullo.

La primera sorpresa de este modelo viene en su nombre. 
Si el C5 sit a este modelo como un vehículo del segmento 
D, sucesor del Citroën C5 y en un nivel similar al SUV 
Citroën C5 Aircross, la “X” rinde homenaje a los Citroën 

de las últimas décadas del siglo XX y principios del siglo 
XXI , como el BX, el CX, XM o el Xantia, y expresa que, 
con esta nueva propuesta, la marca despeja la ecuación 
de este segmento con un automóvil que no se ajusta a 
ninguna etiqueta establecida y que reúne las ventajas de 
siluetas tan diversas como las berlinas, los SUV, los cou-
pés y los SW.

¿SUMAR ELEGANCIA, DINAMISMO, ESPACIO INTE-
RIOR, CONFORT Y POLIVALENCIA? ECUACIÓN RE-
SUELTA

Con el lanzamiento del Citroën C5 X, un nuevo concepto 
de automóvil aterriza en el segmento D. Su diseño crea-
tivo, fl uido y distintivo transmite una sensación de po-
tencia y aerodinámica característica de los coupés.

Citroën C5 X, la fi losofía innovadora salta de nivel

Nuevo Ducato 2021: 
una evolución tecnológica

Fiat Professional ha presentado ante la prensa interna-
cional las novedades del Nuevo Ducato para 2021, com-
pletando el camino iniciado en abril con el lanzamiento del 
E-Ducato, el primer vehículo comercial totalmente eléctri-
co del Grupo Stellantis.

El Nuevo Ducato cumple 40 años y lo celebra como líder 
del mercado, convirtiéndose en el vehículo comercial lige-
ro más vendido en Europa en 2020 con aproximadamente 
150.000 unidades, un 8% más que en 2019. Pero eso no es 
todo: desde hace 13 años consecutivos , usuarios de toda 
Europa han elegido el Ducato como «Mejor base para au-
tocaravanas».

Así es como el Nuevo Ducato pisa fuerte gracias a estos 
resultados y está listo para aprovechar nuevas oportuni-
dades, ofreciendo a los clientes sus puntos fuertes tradi-
cionales, pero también innovaciones prácticas y funciones 
basadas en el  Estilo , como la adopción del nuevo logo Fiat 
vintage, de gran tamaño, para resaltar el sentido de iden-
tidad y pertenencia. La nueva parrilla y la protección del 
motor empleó la impresión de robustez.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

Nuevo Abarth 695 Esseesse: máximas prestaciones
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

CUPRA ha se-
leccionado al 
Goodyear Ea-
gle F1 SuperS-
port como el 

equipamiento original 
(OE) del automóvil más 
potente producido por el 
fabricante español, el For-
mentor VZ5. 

Con 390 CV de su motor 
de 5 cilindros, el Formen-
tor VZ5 es el buque insignia de CUPRA, líder en la gama de crossover depor-
tivos Formentor. CUPRA solo fabricará 7000 unidades del Formentor VZ5, lo 
que hace que este modelo sea especialmente exclusivo. 

Los neumáticos Goodyear Eagle F1 SuperSport se instalarán en el Formentor 
VZ5 en la medida 255/35 R20. Para su modelo más potente hasta la fecha, 
CUPRA solicitó a Goodyear un neumático UUHP (ultra ultra alto rendimiento) 
con excelente comportamiento en seco, distancias de frenado cortas y muy 
buena manejabilidad en mojado. Utilizando el galardonado Eagle F1 SuperS-
port como base, Goodyear trabajó junto con CUPRA durante 18 meses para 
desarrollar un neumático específi camente ajustado para los requisitos del 
Formentor VZ5. 

Las credenciales de rendimiento del neumático son posibles gracias a una se-
rie de innovaciones técnicas, incluido un patrón exterior cerrado masivo para 
mejorar el rendimiento en seco y las curvas y el diseño de fl anco súper rígido 
para el manejo y la estabilidad. 

Cupra equipa el Formentor VZ5 
con el Goodyear Eagle F1 Supersport Un logotipo es la 

carta de presen-
tación de una 
marca, el ele-
mento que causa 

la primera impresión. El sím-
bolo que representa a DS Au-
tomobiles desde su creación 
es una síntesis de su identi-
dad y fi losofía. En este caso, 
la denominación de DS es un 
homenaje al “Different Spirit”, el espíritu diferente, que nació en 1955 con el 
DS “Tiburón”, que supuso un salto cualitativo en diseño, tecnología, confort y 
prestaciones en el planeta automóvil. Una revolución a la que se quiso dar un 
nuevo impulso con el concept-car DS Inside, embrión del futuro DS 3 y de la 
marca DS.

Junto a este concepto, lanzado como toda una declaración de intenciones, lle-
gaba el logotipo con el que se ha identifi cado la marca desde entonces: una D 
y una S enlazadas y con rasgos prácticamente simétricos. Sus formas suaves y 
fl uidas se acercan al diseño del capó del DS de 1955. La “S” fue la primera letra 
en surgir de los lápices de los diseñadores. Su elegante trazado se inspira en 
la silueta que forman la bisagra del maletero del “Tiburón”, el pilar trasero y la 
forma del techo de este revolucionario automóvil. Tras este auténtico fl echazo 
creativo, la “D” se dibujó jugando con un efecto de espejo de la “S”.

Con estos trazos aparentemente sencillos se expresan tanto la diferencia del 
automóvil francés, como el inconformismo y la audacia que forman parte del 
ADN de la marca, sin perder de vista aspectos como el estilo, la sensualidad 
la distinción y el estatus. Un fi el refl ejo de una nueva manera de pensar el au-
tomóvil y de un futuro inspirado por una historia única, con la innovación, la 
elegancia y el cuidado por los detalles como señas de identidad.

El espíritu del “Tiburón”: así nació el logo DS

El equipo de Mopar, 
en colaboración 
con el de Jeep ® , 
ha diseñado y de-
sarrollado más de 

100 Accesorios Auténticos  
para el nuevo Wrangler 4xe 
híbrido enchufable, la ver-
sión electrifi cada del icono 
de Jeep con la mejor capaci-
dad jamás comercializada en 
Europa, así como la más po-
tente, efi ciente, sostenible y 
técnicamente avanzada que nunca. Se refuerza así el fuerte vínculo entre las 
dos marcas estadounidenses que siempre han explorado juntas el mundo de 
la personalización, creando tanto accesorios y servicios exclusivos para los 
diferentes vehículos Jeep como modelos únicos para grandes eventos.

Para el nuevo Jeep Wrangler 4xe, el equipo de Mopar ha creado una colección 
de accesorios únicos y exclusivos, para la personalización más amplia y com-
pleta de acuerdo con los diferentes estilos de vida de los clientes, desde un 
alma puramente todoterreno hasta un carácter más urbano . Todos productos 
de alta calidad, que son el resultado del compromiso diario de los profesiona-
les de Mopar en términos de innovación, atención al detalle y respeto por el 
medio ambiente.
En cuanto a la personalización «todoterreno», sin duda destacan las estribe-
ras tubulares negras en combinación con las cantoneras con logo Wrangler 
y la parrilla delantera. Asimismo, para experiencias más intrépidas, destacan 
la mesa para el portón trasero con un diseño emblemático Jeep y la red para 
asegurar la carga en el maletero. 

Más de 100 accesorios auténticos Mopar 
para el nuevo Jeep Wrangler 4XE

En 2001 Suzuki sor-
prendió al mun-
do con una inédita 
GSX-R1000. Duran-
te su larga existen-

cia, la superbike de Suzuki 
no ha cesado de evolucionar 
ya día se confi rma como una 
de las superdeportivas más 
completas y exclusivas del 
mercado. 

Para encontrar el nacimiento de la nomenclatura GSX-R de Suzuki debemos 
remontarnos a 1985, año en el que se puso a la venta la primera GSX-R750. 
Unos meses después, ya en 1986, la familia creció gracias la llegada de la 
GSX-R1100. Desde entonces, ambos modelos se encargaron de que las motos 
más deportivas fabricadas por la marca de la “S” se hicieran muy populares e 
invadiesen las carreteras y los circuitos de los principales mercados del mun-
do. En 1997 la estirpe aumentó a tres modelos con la puesta en escena de la 
“pequeña” GSX-R600, muy semejante en algunos apartados a su hermana de 
“siete y medio” de entonces.

Sin embargo, mientras que la GSX-R600 y la GSX-R750 evolucionaban y reci-
bían mejoras, la GSX-R1100 se iba quedando un tanto estancada con respecto 
a las tendencias del mercado y entró en el siglo XXI algo por detrás respecto a 
su competencia más directa . Su última actualización se remontaba a 1995 y su 
base era semejante a la usada por la versión de 1993. En Suzuki éramos perfec-
tos conocedores de que la mayor de su saga de superdeportivas necesita una 
renovación importante, y así, en el año 2001, fue sustituida en sus catálogos 
por una innovadora y revolucionaria GSX-R1000. 

20º Aniversario de la Suzuki GSX-R1000, 
una de las motos míticas de la marca
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

Depresión (I)

La palabra depresión viene del latín de-
pressio, que signifi ca opresión, enco-
gimiento o abatimiento. El diagnostico 
psiquiátrico lo describe como un tras-
torno del estado de ánimo, transitorio 
o permanente, caracterizado por senti-

mientos de abatimiento, infelicidad y culpabilidad. 
Los desórdenes depresivos pueden estar, en mayor 
o menor grado, acompañados de ansiedad.

Es una de las 4 primeras causas de discapacidad en 
todo el mundo. Según los expertos, en España, los 
grupos más afectados de población son las mujeres 
y las personas mayores. 

Los medicamentos que se recetan son efectivos, 
pero tienen muchos efectos secundarios. No deci-
mos que no se tomen. Siempre hay que hacer caso 
al médico. Pero también se pueden completar con 
extractos de plantas e ir de la mano con el médico 
para ir viendo cómo van las dosis. 

Los extractos de plantas son algunas de las fuen-
tes más atractivas de nuevos fi toactivos, y han 
demostrado tener resultados prometedores para 
tratamientos de la depresión. Diferentes estudios 
avalan el uso de determinadas plantas medicinales 
tradicionalmente utilizadas para la depresión leve 
o moderada, lo que ha impulsado diferentes inves-
tigaciones que examinan con rigor hierbas tradi-
cionalmente utilizadas para combatir la depresión 
y la ansiedad. Los complementos alimenticios pue-
den ayudar a mejorar el estado de ánimo y la ansie-
dad, en caso de depresión leve o moderada.

Vamos a ver algunas de estas plantas que ayudan 
en estos casos.

Ashwagandha o cereza de invierno, ginseng indio 
o reina del ayurveda
Es un pequeño arbusto leñoso, de La India y América 

del Norte. El extracto se obtiene de las raíces de esta 
planta. Tradicionalmente se ha usado como afrodi-
síaco, tónico hepático, antiinfl amatorio, para el trata-
miento de la bronquitis, el asma, la demencia senil y 
por su efecto rejuvenecedor. Pero estudios recienten 
apoyan su uso en la ansiedad y en los trastornos del 
estado de ánimo, neurológicos y cognitivos. 

Además, se usa por sus propiedades adaptogenas y 
estimulantes del sistema inmunológico, recomen-
dándose para pacientes con agotamiento, nervios, 

fatiga suprarrenal y frágil inmunidad. 

Por todo esto se usa para estabilizar el estado de 
ánimo en pacientes con trastornos de la conducta.

Para más información, puedes ponerte en contac-
to con nosotras en el correo herbolarionaturvida@
hotmail.com o pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, gerente del 
Herbolario Naturvida, de Valdepeñas.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios
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Cines - Servicios

Sinopsis: Dom Toretto (Vin 
Diesel) lleva una vida tran-
quila con Letty y su hijo, el 
pequeño Brian, pero saben 
que el peligro siempre ace-
cha. Esta vez, esa amenaza 
obligará a Dom a enfrentarse 
a los pecados de su pasado 
si quiere salvar a quienes 
más quiere. El equipo se 
vuelve a reunir para impedir 
un complot a escala mun-
dial, liderado por uno de los 
asesinos más peligrosos y 
mejor conductor a los que se 
han enfrentado; un hombre 
que además es el hermano 
desaparecido de Dom...

Sinopsis: Natasha Romanoff, 
alias Viuda Negra, se enfrenta 
a los capítulos más oscuros 
de su historia cuando surge 
una peligrosa conspiración 
relacionada con su pasado. 
Perseguida por una fuerza 
que no se detendrá ante nada 
para acabar con ella, Natasha 
debe lidiar con su historia 
como espía y con la estela 
de relaciones destruidas que 
dejó atrás mucho antes de 
convertirse en Vengadora.

Sinopsis: Cuando Ricardo, 
padre responsable volcado 
en su hijo, decide llevarle a un 
campamento en Asturias en 
tren nocturno, algunos padres 
proponen que sea él quien 
lleve a varios de sus hijos Sin 
embargo, no cuentan que en 
el último minuto le acompañe 
Felipe, abuelo de dos de los 
niños, un tipo extravagante 
e irresponsable. Cuando el 
tren arranca sin Ricardo ni 
Felipe pero con los niños 
solos dentro, comenzará una 
disparatada persecución por 
parte del padre y del abuelo 
para alcanzar al tren...
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Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

Estrenos Cine - Servicios
LA PURGA: INFINITA PETER RABBIT 2: A LA FUGA UNA CANCIÓN IRLANDESA

ESTRENOS

Año: 2021 
País: Estados Unidos
Director: Everardo Gout
Reparto: Ana de la Reguera, Tenoch Huerta, Josh 
Lucas, Will Patton ...
Género: Thriller. Terror. Acción 

SINOPSIS
Para los miembros de un movimiento clandestino, 
ya no es sufi ciente una noche anual de anarquía y 
asesinatos, así que deciden devolver a Estados Uni-
dos el caos y las masacres sin fi n, donde nadie volve-
rá a estar a salvo... jamás. Adela (Ana de la Reguera) 
y su esposo Juan (Tenoch Huerta) viven en Texas, 
donde él trabaja como peón en un rancho para la 
adinerada familia Tucker. En la mañana después de 
la tradicional purga, una banda de...

Año: 2021 
País: Estados Unidos
Director: Will Gluck
Reparto: Animación, Domhnall Gleeson, Rose Byr-
ne, David Oyelowo ...
Género: Animación. Comedia. Aventuras. Infantil 

SINOPSIS
¡El jardín fue solo el principio! Peter y sus adora-
bles amigos vuelven con más aventuras en “Peter 
Rabbit 2 A La Fuga”. Bea, Thomas, y los conejos han 
hecho las paces como una familia, pero a pesar de 
sus mejores esfuerzos, Peter no parece sacudirse 
su traviesa reputación. Aventurándose más allá del 
jardín, Peter se adentra en las calles menos reco-
mendables de la ciudad donde sus trastadas son 
mejor apreciadas, pero cuando su peluda...

Año: 2020 
País: Reino Unido
Director: John Patrick Shanley
Reparto: Emily Blunt, Jamie Dornan, Jon Hamm, 
Christopher Walken ...
Género: Romance. Drama 

SINOPSIS
Anthony y Rosemary son dos amantes irlandeses 
cuyas familias se ven envueltas en una enemistad 
por una parcela que separa sus dos granjas. Adapta-
ción del musical “Outside Mullingar”.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  16 DE JULIO DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza EL AYUNTAMIENTO PONE 
EN MARCHA EL PROGRAMA 

"APRENDE Y TRABAJA"
EL OBJETIVO ES RETENER EL TALENTO JOVEN Y SE 

VALORARÁ QUE LAS EMPRESAS ESTÉN INTERESADAS EN 
REALIZAR UN CONTRATO LABORAL A LOS PARTICIPANTES 

TRAS LAS PRÁCTICAS

VALDEPEÑAS RECIBE DE 
UNICEF EL RECONOCIMIEN-
TO DE "CIUDAD AMIGA DE 
LA INFANCIA"

PACHECO: "HEMOS LLEVADO A CABO UN 
TRABAJO MUY ARDUO DESDE EL CONSEJO 
LOCAL CON EL PLAN DE INFANCIA"

LA POLICÍA LOCAL SE UNE A LA CAMPAÑA 
DE CONTROL DE VELOCIDAD DE LA DGT

LA VILLA ROMANA DEL PERAL, 
ENTRE LAS INVESTIGACIONES 
ARQUEOLÓGICAS QUE 
SUBVENCIONARÁ LA JUNTA

LA VILLA APARECIÓ DURANTE LAS OBRAS DE LA 
ROTONDA DE ESA ZONA Y CUENTA CON UNA 
BODEGA ROMANA

EL ALCALDE DESTACÓ QUE "NO HAY DINERO NI PALABRAS PARA AGRADECER LO QUE OS DEBEMOS", EL ALCALDE DESTACÓ QUE "NO HAY DINERO NI PALABRAS PARA AGRADECER LO QUE OS DEBEMOS", 

REFIRIÉNDOSE TAMBIÉN A "LOS PROFESIONALES QUE CAYERON EN LA BATALLA"REFIRIÉNDOSE TAMBIÉN A "LOS PROFESIONALES QUE CAYERON EN LA BATALLA"

AFAD RECONOCE A LOS TRABAJADORES DE ENTIDADES DE AFAD RECONOCE A LOS TRABAJADORES DE ENTIDADES DE 

PERSONAS CON DISCAPACIDAD INTELECTUALPERSONAS CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL
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VALDEPEÑAS

M. G.- LANZA

VALDEPEÑAS

La villa romana del Peral de Val-
depeñas será una de las 42 in-
vestigaciones arqueológicas y 
paleontológicas que subven-

cionará la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, de las que doce 
son de la provincia de Ciudad Real, con 
una inversión total de 450.000 euros 
dentro de su línea de ayudas a la Inves-
tigación del Patrimonio Arqueológico y 
Paleontológico de Castilla-La Mancha 
del año 2021.

La consejera de Cultura Educación, 
Cultura y Deportes de la región, Rosa 
Ana Rodríguez, destacó que estas ayu-
das a la investigación arqueológica y 
paleontológica ayudan tanto a poner 
en valor el trabajo del día a día de los 
investigadores en cuanto a la investi-
gación del patrimonio arqueológico de 
la región, como a dinamizar la econo-
mía de los municipios de la comunidad 
autónoma, generando tanto empleo 
como turismo.

Empleo que Rodríguez cuantifi có en 
torno a 500 personas que se vienen 
benefi ciando de estas ayudas de for-
ma directa, ya que por la propia expe-
riencia de la Consejería, cada proyecto 
reúne en torno a 10 investigadores y 2 
peones.

Además, las investigaciones son tam-
bién foco para que estudiantes univer-
sitarios hagan sus prácticas aquí.

La villa romana del Peral
La villa romana en El Peral apareció du-
rante las obras de la rotonda de dicha 
zona en septiembre de 2020, que se 
paralizaron en el momento del hallazgo 
y se han reubicado para no afectar a la 
villa. Cuenta con una bodega romana y 
la viceconsejera de Cultura y Deportes, 
Ana Muñoz, reivindicó la producción 
del vino como un símbolo “cultural, 

histórico y de identidad” de la comuni-
dad autónoma y recordó al producirse 
el hallazgo que ya “era muy importante” 
en núcleos poblacionales de la época 
romana como ‘El Peral’.

En total han salieron a la luz 1.500 
metros cuadrados de edifi caciones ro-
manas que parecían tener una crono-
logía que abarca desde el siglo I-II d. C 
hasta el siglo IV o V d. C. y que podrían 
estar superpuestas a otras estructuras 
anteriores adscribibles al siglo III a. C., 
a la segunda Edad del Hierro o al siglo 
II a. C.

De todas las fases documentadas, la 
más importante, a priori, era la roma-
na de los siglos I al V d. C. La primera 
construcción de la fase romana se co-
rresponde con una villa altoimperial.

La villa altoimperial está constatada 
por la localización de una moneda lo-
calizada en el suelo de una de las ha-
bitaciones del edifi cio más antiguo. Se 
trata de un posible ‘As de Augusto’ de 
la ceca de Ercávica, datado entre el 24 
a. C y el 17 d. C. Su presencia podría ser 

indicativa de que la villa pudo estar en 
uso a mediados del siglo I d. C.

La bodega es un imponente edifi cio 
de 31,60 metros de longitud y de entre 
10,60 y 11,08 metros de anchura, lo que 
da una superfi cie total máxima de 350 
metros cuadrados, de los que unos 48 
metros cuadrados pertenecen a la sala 
de accionamiento de la prensa, unos 18 
metros cuadrados al área de pisado y 
prensado. El resto pertenece al área de 
fermentación y almacenamiento de la 
cella vinaria.

Ana Muñoz explicó entonces que la 
bodega de ‘El Peral’ “constituía una de 
las más grandes instalaciones vitiviní-
colas de época tardorromana excava-
das hasta el momento en Hispania, solo 
por detrás en dimensiones de algunos 
ejemplos andaluces y portugueses.

“Su hallazgo permite reivindicar la, 
hasta hace poco desconocida, impor-
tancia de la producción de vino en la 
región ya en época romana y la rela-
ción de Valdepeñas con la producción 
de este elemento”.

La villa romana del Peral, entre 
las investigaciones arqueológicas 
que subvencionará la Junta
La villa apareció durante las obras de la rotonda de esa zona y cuenta con una bodega romana

LOS RESTOS ROMANOS ENCONTRADOS EN LA ROTONDA DEL PERAL / LANZA

Valdepeñas recibe 
de UNICEF España 
el reconocimiento 
de ‘Ciudad Amiga 
de la Infancia’
LANZA

VALDEPEÑAS

Valdepeñas recibió el miércoles de 
UNICEF España el reconocimiento 
de  ‘Ciudad Amiga de la Infancia’, una 
distinción que otorga la ONG, junto 
con el Ministerio de Derechos So-
ciales y Agenda 2030, la Federación 
Española de Municipios y Provincias 
y el Instituto Universitario de ‘Ne-
cesidades y Derechos de la Infancia 
y la Adolescencia’, de la Universidad 
Autónoma de Madrid (IUNDIA) a las 
entidades locales, que lo solicitan y 
superan un proceso de evaluación.

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
obtuvo esta distinción en una gala 
virtual en la que se le reconoció su 
impulso de políticas locales que ga-
rantizan el desarrollo pleno de ni-
ños, niñas y adolescentes, con un 
enfoque de derechos de la infancia, 
equidad, participación, a través de 
iniciativas con el Consejo Local de 
Infancia y Adolescencia así como el I 
Plan de Infancia.

La concejala de Juventud, Inmacu-
lada Pacheco, agradeció en nombre 
del ayuntamiento este reconoci-
miento subrayando que se ha he-
cho “un trabajo muy arduo desde el 
Consejo de Infancia, representado 
por componentes de cada uno de 
los centros educativos, y que llevan 
trabajando en este Plan de Infancia 
mucho tiempo, dedicando mucho 
esfuerzo junto al personal del ayun-
tamiento, por lo que quiero felicitar 
a los chicos y chicas porque este va 
a ser uno de los primeros reconoci-
mientos que van a obtener”. 

Por otro lado, recordó que la Ciu-
dad Amiga de la Infancia que reco-
noce UNICEF “es aquella que, sien-
do consciente de sus problemáticas 
y áreas de mejora, se compromete 
en trabajar por los derechos de la 
infancia a través de acciones y me-
didas concretas. 

Valdepeñas inicia así un proceso 
de transformación para que la in-
fancia tenga un papel protagonista. 

ELOLA DENUNCIA LA FALTA DE 
CIVISMO DE ALGUNOS VALDEPEÑEROS
El concejal de Medio Ambiente, José 
Antonio Sánchez Elola, denunció el pa-
sado viernes la falta de civismo de al-
gunos valdepeñeros al dejar muebles y 
electrodomésticos en escombreras ile-
gales de manera reiterada en lugar de 
usar los servicios municipales para su 
recogida. Hizo estas declaraciones en 
una de estas escombreras ilegales.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,232, 16/7/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 3 16/07/2021

VALDEPEÑAS

MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

AFAD (Asociación de Fami-
liares y Amigos de Personas 
con Discapacidad) entregó 
el martes en su sede su Re-

conocimiento 2021, que fue para los 
trabajadores de las entidades de per-
sonas con discapacidad intelectual 
por su profesionalidad, compromiso y 
entrega durante la pandemia de CO-
VID-19, principalmente a trabajadores 
de viviendas tuteladas y residencias 
de la región, representados por Mer-
cedes Pardo, auxiliar de enfermería 
y cuidadora de AFAS (Asociación de 
Familiares y Amigos de Personas con 
Discapacidad de Tomelloso), y Paqui 
Caravaca, coordinadora de la vivien-
da con apoyo de AFAD en Valdepeñas, 
quienes recogieron el galardón.

Este reconocimiento se entrega 
cada año para conmemorar la funda-
ción de AFAD el 6 de junio de 1984 y va 
ya por su décimo quinta edición.

La entidad comenzó teniendo un 
centro ocupacional y ha ido amplian-
do sus servicios, contando actualmen-
te también con atención temprana, 
centro de día, servicio para mayores 
de 45 años y vivienda con apoyo, entre 
otros, que atienden a 200 familias de 
la localidad y de la comarca.

Estos dos últimos años han sido es-
peciales por la pandemia, que ha pa-
ralizado muchos de los servicios men-
cionados, aunque otros han seguido, y 
ha hecho que algunos de los usuarios 
y de los profesionales hayan sido po-
sitivo en COVID-19, como explicó el 
presidente de AFAD, Francisco Serra-
no.

“Sin embargo, no hemos querido de 
dejar de festejar el aniversario de la 
asociación, aunque de una manera di-
ferente a la de otros años”.

Recordó que el año pasado homena-
jearon a quienes estuvieron en prime-
ra línea de batalla ante el coronavirus, 
los sanitarios, “y este año a nuestra 
gente, a gente que trabaja con perso-
nas con discapacidad intelectual, que 
desde el 14 de marzo, sin saber lo que 
se venía encima, siguieron al pie del 
cañón, trabajando en viviendas y re-
sidencias porque no podíamos dejar 
de atender a las personas que en ellas 
estaban”.

Serrano hizo mención a que tuvie-

ron un positivo en la vivienda y que 
decidieron aislar a los positivos en 
el centro, contando con la ayuda del 
Ayuntamiento de Valdepeñas, que les 
facilitó camas para ello.

Añadió que “algunos de nuestros 
trabajadores se infectaron, pero su-
pieron estar ahí”.

Por su parte, el alcalde de Valdepe-
ñas, Jesús Martín, puso en valor “este 
reconocimiento a seres humanos, a 
personas que se encargaban de otras”. 
Destacó que muchos sanitarios y otros 
profesionales han estado ahí sin hora-
rios. “No hay dinero ni palabras para 
agradecer lo que os debemos”.

Resaltó que ha habido cuidadores 
y sanitarios que han muerto por la 
pandemia, que podrían estar vivos si 
no hubiesen estado en primera línea. 
“Hay que homenajear la vida y a los 
profesionales que cayeron en la ba-
talla”. “Las guerras las ganan y pier-
den quienes están en primera línea y 
cuando caen queda una llama en re-
cuerdo del soldado anónimo”.

Añadió que “nos hemos dado cuenta 
de lo importante que es lo que el Es-
tado coge de nuestras nóminas para el 
paro, para la Sanidad…”.

Experiencia de los profesionales
Tanto Mercedes Pardo como Paqui 

Caravaca agradecieron el reconoci-
miento y contaron su experiencia ante 
la pandemia.

Pardo comentó que pasó el confi -
namiento en una vivienda “cuidando 
a los chicos, algunos de ellos positi-
vos. Fue duro. Aprendimos a hacer 
de médicos, de enfermeros… Algunos 
se pusieron muy malillos y fueron al 
hospital. Algunos no volvieron- dijo 
emocionada-, pero otros sí. Ahora la 
mayoría ya están bien. Muchos com-
pañeros también lo cogieron. Hicimos 
nuestro trabajo y aprendimos mucho 
en esas circunstancias”.

Destacó el apoyo de los coordina-
dores. “Necesitábamos muchas cosas”. 
“La organización fue un poco loca, 
pero buena”. “Los negativos estaban 
en sus casas y los positivos en la casa 
en la que yo estaba”.

Paqui Caravaca indicó que en Valde-
peñas la situación fue similar, “de an-
gustia, desesperación y caos al princi-
pio. Había poca información y pocos 
recursos”.

Dio las gracias a los trabajadores 
de la vivienda, “que han estado ahí en 
todo momento, optimizando los re-
cursos y servicios para aminorar los 
efectos de la pandemia”.

También dio las gracias a quienes les 
han apoyado en todo momento.

AFAD reconoce a los trabajadores de 
entidades de personas con discapacidad 
intelectual por su labor durante la pandemia
El alcalde de Valdepeñas destacó que “no hay dinero ni palabras para agradecer lo que os debemos”, 

refi riéndose también a “los profesionales que cayeron en la batalla”

EL ACTO DE ENTREGA DEL RECONOCIMIENTO DE AFAD VALDEPEÑAS / M. G.

La UNED de 
Ciudad Real-
Valdepeñas renueva 
certifi caciones de 
calidad

LANZA

VALDEPEÑAS

Tras las auditorías realizadas por la 
Comisión de Evaluación de la Cá-
tedra de Calidad UNED “Ciudad de 
Tudela”, se certifi ca que el Centro 
Asociado de la UNED en Ciudad Real 
- Valdepeñas cumple con todos los 
requisitos requeridos por el Sistema 
de Garantía Interna de Calidad en la 
Gestión (SGICG-CA), nivel 1 y Carta 
de Servicios.

Los puntos fuertes del centro es-
tán relacionados con la estrategia, 
sus alianzas y colaboraciones, el 
área de extensión universitaria y la 
Carta de Servicios.

Las dos certifi caciones otorgadas 
al Centro Asociado UNED Ciudad 
Real - Valdepeñas son válidas du-
rante un periodo de cuatro años, 
siendo una exigencia llevar a cabo 
una auditoría de mantenimiento a 
mitad del periodo de validez como 
seguimiento de dicha certifi cación.

El SGICG-CA ha sido desarrolla-
do por la Cátedra de Calidad UNED 
“Ciudad de Tudela”, en colaboración 
con el Comité de Calidad de Centros 
Asociados de la UNED. Su ejecución 
constituye una opción voluntaria 
para los centros que hayan optado 
por desarrollar la excelencia en su 
gestión y forma parte del Plan de 
Calidad de la UNED, siendo este sis-
tema aprobado por su Consejo de 
Gobierno.

Jonadas de Puertas Abietas
Por otra parte, la UNED está llevan-
do cabo a cabo del 12 al 20 de julio, 
a nivel nacional, las Jornadas onli-
ne de Puertas Abiertas 2021, donde 
las personas interesadas tienen la 
oportunidad de conocer esta uni-
versidad y su oferta de estudios, al 
mismo tiempo que pueden aclarar 
dudas de la mano de los equipos de-
canales de la UNED.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, y la teniente de alcalde 
de Cultura, Turismo y Festejos, 
Vanessa Irla, visitaron el jue-

ves, 8 de julio la plazoleta Balbuena de 
la ciudad para ver el mural del artista 
valdepeñero, Dresu (Francisco José Gi-
rón), realizado en una de las paredes 
que dan a dicha plazoleta, basado en 
una obra de Antonio López, “Desnudo 
en la playa”.

El primer edil declaró que este mural 
se enmarca en la política del ayunta-
miento de reforzar la imagen cultural 
de la ciudad  y hacer un embellecimien-
to artístico, sacando el arte a la calle. Se 
suma a otras obras ya realizadas como 
el trampantojo de una de las paredes 
del Centro Cultural “La Confi anza”, 
realizado por Raúl Martín, que mues-
tra a personajes ilustres de la ciudad; 
la obra de Gregorio Prieto en la plaza 
Clara Campoamor; y el mural y obras 
de grafi teros en la pista de skate.

A ello se suman también el mural del 
Pabellón Ferial “Esteban López Vega” , 
el trampantojo de la calle Constitución 
o las pinturas del mural de paso sub-
terráneo de la calle Torrecillas, entre 
otros.

El regidor municipal apuntó que hay 

otros proyectos en esta línea, como 
el que se prevé en la nueva entrada al 
Museo Municipal, que se hará en la ca-
lle Pintor Mendoza, al haber adquirido 
el ayuntamiento recientemente esos 
terrenos. Indicó que una artista val-
depeñera se encargará de hacer este 
trampantojo, que pudiera estar acaba-
do para septiembre u octubre.

Por su parte, la teniente de alcalde de 
Cultura señaló que esta concejalía está 
trabajando para embellecer varios es-
pacios de la localidad, sacando el arte 
a la calle para que no solo se vea en los 
museos. “El objetivo es que vecinos y 
visitantes encuentren en estos mura-

les un atractivo y que sean un reclamo. 
Con el tiempo seguirán creciendo en 
más puntos y se generará una ruta es-
pecífi ca de los murales de Valdepeñas”.

Añadió que esta iniciativa también es 
una manera de apoyar a los artistas lo-
cales.

En cuanto al “Desnudo en la playa” 
de la plazoleta Balbuena, dijo que esa 
obra se adaptaba muy bien al espacio 
que había.

Irla felicitó a Dresu por su trabajo y 
este a su vez dio las gracias al ayun-
tamiento porque haya contado con él 
para hacer este mural y por esta inicia-
tiva de llevar el arte a la calle. 
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“LA CONFIANZA” ACOGERÁ 
HOY VIERNES UN ENCUENTRO 
LITERARIO
El Centro Cultural “La Confi anza” 
acogerá este viernes, 16 de julio a las 
19 horas un encuentro literario en 
el que participarán recitando poe-
sía Ocellu, An Mo, Iván Keating, The 
Sweet Pain e Ismael Ferrer, acom-
pañados al piano por Iván Quintana. 
La entrada es gratuita y el aforo es 
limitado.

LA OBRA INFANTIL Y FAMILIAR 
“EL SASTRECILLO VALIENTE” 
LLEGA ESTE DOMINGO A 
BODEGAS A7
Dentro de la iniciativa “Las Noches 
de A7”, este domingo podrá verse en 
Bodegas A7 la obra infantil y familiar 
“El sastrecillo valiente” a partir de las 
20 horas. El precio de la entrada es 
de cinco euros y se puede adquirir 
en el “La Confi anza” y en la Ofi cina 
de Turismo.

LUIS CHACÓN ENTREGÓ LO 
RECAUDADO CON SU LIBRO ‘¡DIOS 
MÍO! ¡HE PERDIDO A MI ABUELA!’ 
A LA AECC 
El valdepeñero Luis Chacón de la 
Torre entregó el pasado viernes en 
la Librería TBO de la Ciudad del Vino 
el dinero recaudado con la venta de 
su libro ‘¡Dios mío! ¡He perdido a mi 
abuela!’, un total de 250 euros, a la 
junta local de la AECC (Asociación 
Española Contra el Cáncer). El autor 
manifestó que este acto servía para 
cumplir su promesa, tras dos años 
desde la presentación del libro, de 
destinar el dinero recaudado por la 
venta del ejemplar a la AECC. Co-
mentó que la pandemia del corona-
virus ha fastidiado un poco la venta 
de libros, aun así, dio las gracias a 
quienes han adquirido ejemplares.

EL MURAL REALIZADO POR DRESU DE UNA OBRA DE ANTONIO LÓPEZ / M. G.

El mural de Dresu de una obra de 
Antonio López ya está completo 
en la plazoleta Balbuena
El alcalde explicó que forma parte de un proyecto para reforzar la imagen cultural de la ciudad 

haciendo un embellecimiento artístico

EN BREVE

LOS VERSOS DE JUAN 
ALCAIDE Y SAGRARIO TORRES 
PROTAGONIZARON LA LIMONÁ DE 
VERSOS ALCAIDIANOS 
Los versos de los poetas valdepeñeros 
Juan Alcaide y Sagrario Torres fueron 
los protagonistas de la Limoná de Ver-
sos Alcaidianos que celebró el Grupo 
Artístico-Literario “El Trascacho” el 
pasado viernes en Bodegas A7, dentro 
de la iniciativa “Las Noches de A7”.

“LAS NOTAS DEL VINO” 
FINALIZARON CON EL CONCIERTO DE 
HELEN SAX SOUL

La iniciativa “Las Notas del Vino”, que 
ha venido celebrándose en Valdepe-
ñas desde el 12 de junio uniendo cultu-
ra y enoturismo con un componente 
solidario, fi nalizó el sábado, 10 de julio 
con el concierto de Helen Sax Soul en 
el Museo del Vino, que agotó las en-
tradas. 

EXTREMODURO O DOVER CON 
LA ACÚSTICA DE UN VIOLÍN, ESTE 
VIERNES EN BODEGAS A7
Las Bodegas A7 de Valdepeñas aco-
gen este viernes a las 22 horas la ac-
tuación de Manchelos, una apuesta 
por la música innovadora, que ofrece 
una fusión de instrumentos clásicos 
con música rock y pop, entre otros 
estilos. El grupo presentará su último 
trabajo ‘Made in Spain’.

ROSAE RECONOCE AL GRUPO BNI 
ACR QUIJOTE EN SU PRIMERA 
GALA BENÉFICA

La Antigua Bodega Los Llanos aco-
gió el viernes 9 la I Gala Benéfi ca BNI 
Quijote a favor de la asociación Ro-
sae en su lucha contra el cáncer de 
mama. La gala incluyó una cata de 
vinos, exhibición de corte de jamón 
ibérico, una cena degustación y va-
rias actuaciones.
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El Ayuntamiento de Valdepe-
ñas pondrá en marcha en las 
próximas semanas el progra-
ma de becas “Aprende y tra-

baja”, tal y como informó el lunes en 
rueda de prensa la concejala de Desa-
rrollo Empresarial y Comercio, Julia 
Cejudo.

Este programa, que se enmarca en 
el Plan de Apoyo al Emprendimiento y 
al Empleo de la Estrategia DUSI “Val-
depeñas On”, fi nanciado al 80% por el 
Fondo Europeo de Desarrollo Regional 
(FEDER), pretende retener el talento 
joven en la localidad posibilitando que 
jóvenes con formación puedan reali-
zar prácticas en empresas de la ciudad 
contando con una beca de 435 euros 
al mes (el 75% del IPREM).

Cejudo apuntó el ayuntamiento des-
tinará 60.000 euros a esta iniciativa 
para que 20 jóvenes titulados puedan 

realizar las mencionadas prácticas du-
rante tres meses (25 horas semanales), 
sin coste para las empresas.

La concejala recordó que las bases 

de este programa se aprobaron en el 
Pleno de junio y que se publicaron en 
el Boletín Ofi cial de la Provincia, es-
tando actualmente en fase de alega-

ciones.
La convocatoria se sacará primero a 

mediados de agosto para empresas in-
teresadas en tener jóvenes realizando 
prácticas en ellas y a fi nales de agos-
to saldrá la convocatoria para jóvenes 
desempleados.

Los requisitos para los jóvenes in-
teresados en formar parte de este 
programa pasan porque sean desem-
pleados y estén inscritos como de-
mandantes de empleo en la ofi cina 
de Valdepeñas del Servicio Público de 
Empleo; que tengan titulación univer-
sitaria, Bachiller o ciclos formativos de 
Grado Medio o Superior; lleven al me-
nos seis meses empadronados en Val-
depeñas; tengan capacidad formativa 
para desempeñar las tareas que van a 
llevar a cabo; y no tengan parentesco 
hasta segundo grado de consangui-
neidad o afi nidad con el titular de la 
empresa.

Durante las prácticas estarán dados 
de alta en el Régimen General de la 
Seguridad Social como trabajador por 
cuenta ajena y contarán con un tutor 
de la empresa y un tutor del ayunta-
miento.

La fi nalidad es mejorar la empleabi-
lidad de los participantes consiguien-
do su inserción laboral, por lo que se 
valorará que las empresas tengan in-
terés en hacer un contrato laboral a 
los participantes tras las prácticas.

Cada empresa podrá contar con un 
máximo de tres jóvenes becados.

El programa tiene carácter bianual, 
sacándose una convocatoria ahora y 
otra el año que viene.

El ayuntamiento pone en 
marcha el programa de 
becas “Aprende y trabaja”
El objetivo es retener el talento joven y se valorará que las empresas estén interesadas en realizar un 

contrato laboral a los participantes tras las prácticas

JULIA CEJUDO, CONCEJALA DE DESARROLLO EMPRESARIAL / M. G.

LANZA

VALDEPEÑAS

El Museo Municipal de Valdepeñas se 
ha adherido como mecenas al I Premio 
de Grabado Internacional de Casti-
lla-La Mancha, en la que también par-
ticipan la Fundación Antonio Pérez, la 
Cooperativa Virgen de las Viñas y la 
Universidad de Castilla-La Mancha, 
entre otras entidades e instituciones. 

Durante el acto de presentación en 
el Museo de Arte Contemporáneo In-
fanta Elena de Tomelloso el miércoles, 
el alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, 
destacó la cantera de artistas consa-
grados de la región y ha puesto el valor 
el mecenazgo al arte que ha impulsa-
do en su conjunto Castilla-La Mancha, 
que ahora se vuelca con la técnica del 
grabado abriendo la puerta a jóvenes 
artistas. 

“Con esto ayudamos a revitalizar 
a aquello que nos hizo y que, desde 
luego, nos llevó a la pintura”, afi rmó 
Martín, recordando que “los grandes 
dibujantes como Gregorio Prieto na-
cen a través del grabado, donde ven la 

belleza y la pureza de la línea”. En este 
sentido, añadió que “si esto ayuda tam-
bién a los chavales y chavalas que están 
terminando Bellas Artes o empezando, 
y se puede llevar la cultura del grabado 
a los domicilios a un precio asequible, 
pues creo que estamos haciendo un 
buen trabajo”. 

El certamen contará con un premio 
de 6.000 euros y la recepción de las 

obras se abrirá del 2 de agosto al 30 de 
septiembre, dando a conocer el fallo 
del jurado el 25 de octubre.

Las obras que resulten premiadas o 
seleccionadas serán expuestas este año 
en el Museo de Arte Contemporáneo 
Infanta Elena de Tomelloso, mientras 
que en las próximas ediciones rotarán 
por el resto de espacios museísticos 
participantes en este premio.

El Museo Municipal de Valdepeñas se suma al I Premio 
de Grabado Internacional de Castilla-La Mancha

PRESENTACIÓN DEL I PREMIO DE GRABADO INTERNACIONAL DE C-LM / LANZA

LOS JÓVENES TRINITARIOS 
COLABORAN ECONÓMICAMENTE 
CON LA FUNDACIÓN PROLIBERTAS 
DE VALDEPEÑAS 
Como todos los veranos, los partici-
pantes de los grupos de la Pastoral 
Juvenil de los Trinitarios, los Jóvenes 
Trinitarios, han querido colaborar 
con un proyecto solidario. Los be-
nefi cios de lo obtenido con la venta 
de camisetas del Verano Trinitario 
2021, 600 euros, han ido destinados 
a la Fundación Prolibertas, más con-
cretamente el Programa “Constru-
yendo Historias de Vida”, que dicha 
Fundación presentó el pasado 30 de 
junio en Valdepeñas, y cuyo fi n es la 
reinserción social y laboral de per-
sonas que han estado privadas de 
libertad. 
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La Policía Local de Valdepeñas 
se ha unido a la campaña de la 
DGT (Dirección General de Trá-
fi co) de vigilancia y control de 

velocidad durante este mes de julio, tal 
y como ha explicado a Lanzadigital el 
inspector jefe de la Policía Local de la 
Ciudad del Vino, Cecilio Moreno.

Moreno ha declarado que la nueva 
normativa sobre la velocidad en el cas-
co urbano se basa en varios estudios 
para ayudar a descender el número 
de atropellos y accidentes mortales y 
que la campaña de la DGT cuenta con 
la colaboración de la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provincias y con 
gobiernos municipales a través de la 
Policía Local.

Ha apuntado que en Valdepeñas, la 
Policía Local vigila vías de doble senti-
do, de un único sentido y vías de doble 
carril como la avenida de las Tinajas y la 
avenida del Sur. Otras zonas “calientes” 
son la avenida de los Estudiantes o la 
calle Seis de Junio, al igual que zonas de 
copas como el Canal.

Asimismo se colocan en las cercanías 
de centros de mayores y centros de 
salud, donde hay personas con proble-
mas de movilidad y lentas en refl ejos, 
que tienen más difícil reaccionar para 
evitar un accidente si un vehículo se 
aproxima a gran velocidad.

Moreno ha destacado que el objeti-
vo de la campaña no es recaudatorio. 
Ha indicado que los agentes están uni-
formados y su vehículo estático iden-
tifi cado como de este cuerpo y que se 
coloca en puntos visibles. No suelen 
utilizar el radar móvil, ya que requiere 
de una patrulla adicional para parar a 
los infractores. “El vehículo estático es 

más efi caz en estos casos y también 
sirve de disuasorio para que los con-
ductores levanten el pie del pedal”.

“Si los ciudadanos cumplen las nor-
mas, no tienen nada que temer. Pasa 
igual con los controles de alcohol y 
drogas o con las señales de estaciona-
miento. No son para cazar a la gente, 
sino para hacer que la ley se cumpla”, 
ha señalado.

Ha añadido que hay gente que se 
piensa que controla al conducir, “pero 
eso no vale, sino el respetar las nor-
mas”.

El inspector jefe de la Policía Local ha 
indicado que las multas van en función 
de cuánto se supere el límite de veloci-
dad y que pueden conllevar sanciones 
económicas, retirada de puntos o acu-
sación por un delito contra la seguri-
dad del tráfi co.

Cecilio Moreno ha recomendado, 
además de cumplir la norma, no con-
ducir de memoria, ya que las señales y 
las normas cambian, como ha pasado 

recientemente en la calle Alegría o en 
la zona de la plaza de toros, por ejem-
plo, y no se puede decir que esa señal 
no estaba antes. “La señalización es 
algo vivo. Por ejemplo, cuando comien-
ce a funcionar el velódromo del Lucero 
habrá que señalizar la zona y regular el 
tráfi co, porque no tendrá el que tiene 
ahora que no existen esas instalacio-
nes. Habrá que adaptarse y rehacer 
el tráfi co de la zona, desplazándolo a 
otras calles, que también se verán afec-
tadas. Otro caso es el de la Ciudad De-
portiva “Virgen de la Cabeza” cuando 
hay partido del Viña Albali Fútbol Sala, 
que está en primera división y mueve 
a mucha gente, lo que obliga a montar 
operativos especiales y a plantearnos 
reestructurar el tráfi co”.

También se ha referido a la nueva or-
denanza de vados y ha dicho que ahora 
las personas que cuenten con la nueva 
placa pueden solicitar la retirada del 
vehículo que haya delante de su coche-
ra a través de la grúa.

La Policía Local de Valdepeñas 
se une a la campaña de control 
de velocidad de la DGT
El inspector jefe Cecilio Moreno declaró que “si los ciudadanos cumplen las normas, no tienen 

nada que temer”

CECILIO MORENO, INSPECTOR JEFE DE LA POLICÍA LOCAL / M. G.

IU VALDEPEÑAS PIDE CELERIDAD 
EN LA REALIZACIÓN DE PLANES DE 
EMPLEO
La portavoz del Grupo Municipal 
de IU, Juana Caro, pidió el lunes en 
rueda de prensa que se agilicen los 
planes de empleo para que las fami-
lias puedan contar con ellos pron-
to. “Solicitamos que se adelanten y 
que se creen planes de empleo por 
parte del gobierno municipal”. Por 
otra parte, sobre el punto sobre la 
información requerida por la Confe-
deración Hidrográfi ca del Guadiana 
sobre las zonas de riesgo por inun-
daciones en la ciudad, Juana Caro 
indicó que el ayuntamiento debería 
acometer las obras necesarias para 
evitar los efectos de las tormentas 
sin estar pendiente de otras admi-
nistraciones. En otro orden de co-
sas, la portavoz del Grupo Municipal 
de IU mostró su alegría por la deci-
sión del Gobierno central de ampliar 
de 40 a 98,8 millones de euros el di-
nero para Servicios Sociales muni-
cipales. Por su parte, el concejal del 
Grupo Municipal de IU, Alberto Pa-
rrilla, señaló que en el último año se 
ha visto como ha aumentado la des-
cortesía con la oposición por parte 
del gobierno socialista en los Plenos. 
Comentó que en el último Pleno, IU 
presentó ruegos y preguntas, pu-
diendo contestar las orales el equi-
po de Gobierno en el próximo Pleno. 
Sin embargo, dijo que se contestaron 
algunas sin atenerse a la realidad. 
En otro orden de cosas, agradeció el 
respaldo de los ciudadanos a la con-
centración que hubo el miércoles 7 
en la localidad en apoyo a Samuel, el 
joven de A Coruña asesinado al grito 
de “maricón”, y contra la opresión al 
colectivo LGTBI+. Señaló que hubo 
más de 300 personas apoyando esta 
causa y para no dar cabida al odio.

TERCERO ACUSA AL ALCALDE Y SU EQUIPO DE GOBIERNO DE MENTIR EN EL PLENO DE JULIO

La portavoz del Grupo Municipal Popular de Valdepeñas, Cándida Tercero, acusó el pasado viernes 
en rueda de prensa al alcalde de la localidad, Jesús Martín, y a su equipo de Gobierno de mentir en el 
Pleno de julio, algo que indica que se repite en las sesiones plenarias. Aseguró que en los Plenos “ya 
no se defi enden los intereses de los valdepeñeros, sino que se les insulta y falta al respeto al lanzarles 
reiteradamente auténticas falsedades”. Tercero se refi rió a temas como la reparación del edifi cio de 
Manserja, a dónde ha ido a parar el dinero del pósito municipal o al uso de la pista del Pabellón de 
Fútbol que se ha retirado. También criticó las acusaciones de fi nanciación  ilegal al PP indicando que 
“es mentira”. “El auto del juez sobreseyó la causa con respecto al delito electoral”. Dijo que  los socia-
listas a nivel nacional, autonómico y local “mienten” y  “atacan como gatos acorralados” para desviar 
la atención de su mala gestión y falta de trabajo.
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El Diario Ofi cial de Castilla-La 
Mancha, publicó el viernes, 9 
de julio las normas de actua-
ción en relación con determi-

nadas funciones relativas al órgano de 
gestión de la Denominación de Origen 
Valdepeñas, puesto que la consejería 
de Agricultura, Agua y Desarrollo Ru-
ral se encarga de su gestión tras la baja 
del sector productor de la Asociación 
Interprofesional, lo que ha motivado el 
inicio del procedimiento para determi-
nar la pérdida de la condición de este 
órgano de gestión.

Se recuerda que, según la ley, cuando 
no exista órgano de gestión en la DO 
Valdepeñas, corresponderá a la con-
sejería competente en materia agro-
alimentaria realizar las funciones de 
dicho órgano. Entre las funciones del 
órgano de gestión, se encuentra la de 
velar por el prestigio y fomento de la 
fi gura de calidad.

La consejería se encargará de la ex-
pedición y entrega de contraetiquetas 
o precintas de acuerdo al pliego de 
condiciones, permitiéndose delegar 
esta actividad en los organismos en los 
que se hayan delegado actividades de 
control ofi cial.

El Diario Ofi cial de Castilla-La Mane-

cha explicaba todo lo relativo a la ex-
pedición y entrega de contraetiquetas 
o  precintas.

Los organismos delegados comuni-
carán a la Dirección General compe-
tente en materia agroalimentaria los 
operadores que participan en la to-
talidad o en parte de la producción o, 
en su caso, envasado de un producto 
acogido a la Denominación de Origen 
protegida Valdepeñas y fi guren inscri-
tos en sus registros. La comunicación 

deberá efectuarse en el plazo máximo 
de dos meses desde la entrada en vigor 
de esta orden. 

Los operadores certifi cados para el 
uso de la Denominación de Origen Val-
depeñas deberán remitir al organismo 
delegado correspondiente las declara-
ciones previstas correspondientes al 
mes anterior a la entrada en vigor esta 
orden. Estas declaraciones deberán 
presentarse en el plazo máximo de 5 
días desde dicha fecha.

No obstante lo dispuesto, los orga-
nismos delegados deberán presentar 
ante la Dirección General competente 
en materia agroalimentaria sus Ma-
nuales de calidad y procedimientos de 
actuación, adaptados a lo dispuesto en 
la Instrucción para el control de los vi-
nos con Denominación de Origen Val-
depeñas, en el plazo de un mes desde la 
entrada en vigor de la presente orden, 
para que sean aprobados por esta Di-
rección General.

En el caso de no presentar la docu-
mentación indicada en el plazo esta-
blecido, se iniciará el procedimiento de 
revocación de la autorización.

Los operadores que a la fecha de en-
trada en vigor de la presente orden (el 
día siguiente a su publicación) estén 
certifi cados para el uso de la Denomi-
nación de Origen protegida Valdepe-
ñas, podrán utilizar las contraetique-
tas y precintas entregadas por la D.O. 
Valdepeñas, A.I. durante un plazo de 
un mes desde la entrada en vigor de la 
presente orden.

Previamente a la utilización de las 
contraetiquetas o precintas indicadas 
en el apartado anterior, el operador 
comunicará al organismo delegado las 
contraetiquetas o precintas que va a 
utilizar, identifi cando la/s partida/s, 
la/s declaración/es de aptitud y tipo 
de vino y remitirá copia de las etique-
tas. Esta comunicación se realizará, al 
menos, con 24 horas de antelación a su 
utilización.

Se faculta a la persona titular de la 
Dirección General con competencias 
en materia agroalimentaria para dictar 
cuantos actos, instrucciones o resolu-
ciones sean necesarias para la correcta 
ejecución y cumplimiento de lo previs-
to en esta orden, así como para modi-
fi car los anexos incluidos en la misma.

Las contraetiquetas o precintas de-
berán hacer mención al tipo de vino, 
año de cosecha, capacidad y tipo de 
envase.

El Diario Ofi cial de C-LM publicó 
las normas de actuación para la 
gestión de la DO Valdepeñas
La consejería de Agricultura se encarga de la gestión tras la baja del sector productor de la Asociación 

Interprofesional, lo que motivó el inicio de la pérdida de la condición de este órgano de gestión

SEDE DE LA DENOMINACIÓN DE ORIGEN VALDEPEÑAS / M. G.
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La compañía tecnológica española 
Tecnobit – Grupo Oesía, referente en 
seguridad, defensa y aeroespacial des-
de hace más de 40 años, ha mejorado y 
renovado sus líneas de producción de 
tarjetas electrónicas y línea de produc-
tos de optrónica en sus instalaciones 
de Valdepeñas, donde cuenta con una 
factoría 4.0 en la que se diseñan, fabri-
can y desarrollan sistemas y productos 
de alta tecnología destinados al merca-
do nacional e internacional.

El proyecto de inversión para mo-
dernizar la maquinaria y las instalacio-

nes ha sido fi nanciado en el marco de 
la Convocatoria 2018 del Programa de 
Reindustrialización y Fortalecimien-
to de la Competitividad Industrial del 
Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo, aportando el 75% del total 
del presupuesto presentado, el cual as-
ciende a 1.122.458 euros.

Licitación
Por otra parte, Tecnobit- Grupo Oesía 
es una de las tres empresas que licitan 
para el contrato de 352 radios vehicula-
res del programa 8x8 Dragón, contrato 
que será el inicio del programa SCRT.

El programa SCRT signifi cará el cam-
bio para los Ejércitos españoles de al-

rededor de 24.000 radios de todo tipo 
en un periodo de diez años y una in-
versión superior a los 1.500 millones de 
euros. “Esta licitación y, consecuente-
mente, el programa SCRT, representa 

una oportunidad única para nuestro 
país para dotarnos de dicha soberanía 
nacional en una capacidad esencial y 
estratégica como son las radios tácti-
cas SDR”, declaran desde la compañía.

Tecnobit - Grupo Oesía mejora sus 
líneas de producción de tarjetas 
electrónicas y productos de optrónica 

LÍNEAS DE PRODUCCIÓN DE TARJETAS ELECTRÓNICAS Y  DE OPTRÓNICA  / LANZA
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EL DEPORTEEL DEPORTE
El Kayak Polo Valdepeñas fi naliza la 

temporada en el séptimo puesto
Con el cuarto torneo celebrado este caluroso fi n de semana, en Arcos de la Frontera, se cerraba la fase nacional de la Segunda 

División Sénior de Kayak Polo

LANZA / CIUDAD REAL

Con el cuarto torneo celebrado este calu-
roso fi n de semana, en Arcos de la Fron-
tera, se cerraba la fase nacional de la 
Segunda División Sénior de Kayak Polo.

El equipo valdepeñero llegaba con los deberes 
hechos en cuanto a su objetivo básico y principal 
marcado a principio de temporada: permanecer 
en la segunda división.

Por ello, una vez conseguido tras el torneo en 
Madrid, se buscaba, en este último, lograr bue-
nos resultados y mejorar la clasifi cación.

El club valdepeñero quedó encuadrado en el 
grupo A, con Arcos y Oxio Usera, a la postre los 
dos equipos de la categoría que han ascendido a 
la Primera División, se comenzaba la jornada del 
sábado con resultados adversos (6-0 y 8-1, res-
pectivamente).

Esto hacía complicado mejorar esas pretensio-
nes, máxime cuando en el enfrentamiento con-
tra Umia, rival directo, se perdía por un tanteo 
de 1-0, y es que, aunque el equipo lo intentó, los 
palistas valdepeñeros no consiguieron superar al 
portero gallego.

Al fi nal, y en el último partido de la jornada sa-
batina, solo frente a Málaga fue posible la victoria 
por 5-1.

Con estos resultados del sábado, la jornada del 
domingo llevaba a disputar el séptimo puesto a 

Penedo al que, en un partido vibrante, se conse-
guía el triunfo por un tanteo de 6-4.

Esta victoria, frente al conjunto murciano, rati-
fi caba también el séptimo puesto defi nitivo en la 
clasifi cación de esta categoría para el equipo de 
Valdepeñas.

Una vez terminada la competición ordinaria, 

queda ahora tiempo para los entrenamientos es-
tivales y la puesta en escena de las estrategias 
necesarias de cara a las próximas competiciones 
(promesas sub 21, equipo, autonómica). 

Asimismo, hay que fortalecer al equipo de cara 
a tener buenas sensaciones y conseguir mejores 
resultados. Ello será ya en los meses de septiem-
bre y octubre.

EQUIPO DE KAYAK POLO VALDEPEÑAS / KAYAK POLO VALDEPEÑAS

Asabu Pinés, atleta del Valdepeñas Athletics Club – Sistemas Valcom, se desplazaba hasta 
L’Hospitalet de Llobregat (Barcelona) para participar este pasado fi n de semana en el “XLVI 
Campeonato de España Federaciones Autonómicas” en pista al aire libre, defendiendo los 
colores de la selección de Castilla-La Mancha, campeonato que organizaba la Real Federación 
Española de Atletismo, en las prueba de los 4x400 metros lisos mixtos. La pista de atletismo 
de L’Hospitalet de Llobregat acogió el citado campeonato en jornada de tarde, de 16.30 a 21.30, 
en el que participaron más de 500 atletas de todas las comunidades autónomas. Asabu Pinés 
participaba por primera vez en un evento absoluto, tomó parte en la prueba de los 4x400 
metros lisos mixtos, última de la jornada, en la que junto al resto de integrantes del equipo de 
Castilla-La Mancha obtenía el duodécimo puesto con un registro de 3 minutos 34 segundos. 
La selección de Castilla-La Mancha fi nalizó en la décima plaza en la clasifi cación general fi nal 
por equipos.
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Asabu Pinés participó en el Nacional por 
Selecciones Autonómicas
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